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// повод для гордости

 ОВОЩИ ПО АКЦИИ. В Кемерове в рамках 
благотворительной акции уже роздано 527 овощных 
наборов пожилым горожанам и инвалидам. Всего 
в этом году в городе вручат 861 овощной набор, 
в каждом из которых будет по 50 кг картофеля, 

по 10 кг свеклы, моркови, капусты. В Кузбассе 
такие наборы бесплатно получат 5,5 тыс. человек. 
Списки на получение наборов сформированы 
территориальными органами социальной защиты 
населения. Фото Федора Баранова.

// примите поздравления

«Звездные»  
воздушные гавани

панорама новостей // законотворчество

// фотофакт

Символ технологической мощи

// развитие

Льготы будут сохранены

Уважаемые кузбассовцы!  
По традиции в последнее вос-
кресенье сентября в нашей 
стране отмечается день маши-
ностроителя. В нашем регионе 
к этому профессиональному 
празднику относятся  
с большим уважением.

Кузбасское машиностроение за-
родилось в суровые годы Великой 
Отечественной войны, когда свой 
легендарный путь начинали веду-
щие предприятия Кемеровской об-
ласти. Наши машиностроители вы-
пускали пушки для самоходных 
установок и танков, корпуса для 
минометов, чугунное и стальное 
литье и многое другое. Они внесли 
весомый вклад в победу над врагом.

И сейчас ваш труд, уважаемые 
работники отрасли, во многом 
определяет горизонты возмож-
ностей в других сферах: угольной 
и химической, металлургической 
и сельскохозяйственной, в транс-
порте и ЖКХ. На оборудовании, 
которое сделано вашими рука-
ми, специалисты области доби-
ваются высочайших показателей, 
ставят всероссийские и мировые 
рекорды. Можно с уверенностью 
сказать, что вы достойно рабо-
таете на благо региона. Спасибо 
вам за ваше мастерство, ответ-
ственность и преданность делу!

Отрасль, в которой вы труди-
тесь, – это драйвер экономики, у 
неё большой экспортный потен-
циал, она может стать символом 

технологической мощи Кузбасса и 
России. Но для этого нам предсто-
ит решить ряд серьёзных задач по 
разработке и реализации новых 
инвестиционных проектов, мо-
дернизации производства, повы-
шению производительности тру-
да. Нам предстоит сделать нашу 
область регионом номер один! 
Уверен, вместе нам это по плечу!

Поздравляю машиностроите-
лей Кузнецкого края с праздни-
ком! 

Крепкого вам здоровья, новых 
трудовых достижений, тепла и 
благополучия в доме!

С уважением,
губернатор  

Кемеровской области 
С. Е. Цивилев.

Новокузнецкому аэропор-
ту (Спиченково) присво-
ено имя нашего земляка, 
легендарного космонавта 
Бориса Волынова.

Депутаты областного Со-
вета народных депутатов на 
третьей сессии единоглас-
но поддержали инициативу 
Сергея Цивилева о переиме-
новании объекта «Аэропорт 
Новокузнецк (Спиченково)» 
в «Международный аэро-
порт Новокузнецк (Спичен-
ково) им. Б.В. Волынова».

С идеей о присвоении 
имени летчика-космонавта 
Бориса Волынова новокуз-
нецкому аэропорту Сергей 
Цивилев выступил на пре-
зентации Стратегии разви-
тия Кузбасса-2035. «У нас 
уникальная ситуация: два 
космонавта из первого от-
ряда – наши земляки, Герои 
Советского Союза Алексей 
Леонов и Борис Волынов. 
У нас есть два аэропорта с 
международными терми-
налами, им обоим должны 
быть присвоены имена 
летчиков-космонавтов», – 

предложил тогда Цивилев.
По мнению губернатора, 

решение о присвоении куз-
басским аэропортам имен 
известных земляков явля-
ется правильным. Ведь они 
прославили наш регион не 
только в России, но и на весь 
мир.

ДЛЯ СПРАВКИ. Борис 
Волынов – летчик-космо-
навт СССР, дважды Герой 
Советского Союза, почет-
ный гражданин Кемеров-
ской области и города Про-
копьевска. 

15 января 1969-го Волы-
нов совершил свой первый 
полет на космическом ко-
рабле «Союз-5». Во второй 
раз – 6 июля 1976 года, на 
корабле «Союз-21» вместе 
с летчиком-космонавтом 
СССР В.Жолобовым. В Про-
копьевске, где провел свое 
детство и вырос Борис Во-
лынов, его именем названа 
улица и школа. В 2016 году 
к 85-летию города админи-
страцией муниципалите-
та была учреждена медаль 
имени Б.В. Волынова. 

Пресс-служба АКО.

Вчера состоялась 3-я 
сессия Совета народных 
депутатов Кемеровской 
области 5-го созыва. 

В числе наиболее важ-
ных вопросов этой сессии – 
принятие законопроекта по 
сохранению действующей в 
Кузбассе системы социаль-
ных льгот и мер социальной 
поддержки, которые рань-
ше получали люди, достиг-
шие пенсионного возраста. 
Документ разработан в свя-
зи с предстоящими измене-
ниями федерального пенси-
онного законодательства.

«Законопроект предла-
гает установить, что полу-
чателями мер социальной 
поддержки будут являть-
ся лица, достигшие возрас-
та, дающего право на стра-
ховую пенсию по старости, 
или возраста 60 и 55 лет (со-
ответственно мужчины и 
женщины) и наличия стра-
хового стажа, необходимого 
для назначения страховой 
пенсии», – пояснил спикер 
областного парламента и 
один из авторов законопро-
екта Вячеслав Петров.

Минимизировать по-
следствия увеличения воз-
раста выхода на пенсию 
призваны и изменения в об-
ластной закон о транспорт-
ном налоге, которые также 
были одобрены депутата-
ми областного парламента. 
Льгота по-прежнему будет 
наступать для женщин – с 55 
лет и для мужчин – с 60 лет. 
Как отметил Вячеслав Пе-
тров, только в прошлом году 

этой льготой воспользова-
лись более 111 тысяч кузбас-
совцев. Так что эта мера под-
держки старшего поколения 
очень востребована.

Кроме того, на сессии 
были внесены изменения в 
областной бюджет. Благода-
ря ряду позитивных факто-
ров (высокие цены на уголь 
на мировых рынках, вну-
шительные результаты ра-
боты кузбасской экономи-
ки и другие) объем доходов 
увеличится на 13,4 млрд 
руб. (причем из них поряд-
ка 10 млрд руб. – это налог 
на прибыль организаций, 
который является главным 
доходным источником об-
ластного бюджета).

Как подчеркнул предсе-
датель комитета СНДКО по 
вопросам бюджета, налого-
вой политики и финансов 
Сергей Ващенко, получен-
ные дополнительные сред-
ства позволят увеличить 
расходы – в частности, на 
финансирование кузбасских 
городов и районов, ремонт 
дорог, капитальный ремонт 
и строительство объектов 
социальной инфраструкту-
ры, поддержку учреждений 
здравоохранения и сельско-
хозяйственных товаропро-
изводителей и на другие зна-
чимые статьи.

С учетом изменений объ-
ем доходов областного бюд-
жета в 2018 году должен со-
ставить в общей сложности 
более 144 млрд руб., расходов 

– около 135 млрд руб. Профи-
цит бюджета – 8,7 млрд руб.

Владимир Дмитриев.

Курорты станут доступней
Кузбасс получит более 4 млрд 
рублей из федерального бюд-
жета  
на развитие туризма 
в 2019-2025 годах.

В Москве состоялась рабо-
чая встреча и.о. заместителя гу-
бернатора Кемеровской области 
по вопросам культуры, спорта и 
туризма Михаила Бостанджог-
ло и руководителя Федерально-
го агентства по туризму (Росту-
ризм) Олега Сафонова.

На встрече обсуждались пер-
спективы развития туризма в 
Кемеровской области. Были 
подведены итоги реализации фе-
деральной целевой программы 
«Развитие внутреннего и въездно-
го туризма в Российской Федера-
ции (2011-2018 годы)» в Кузбассе, 

в рамках которой была построена 
автомобильная дорога Кузедеево–
Мундыбаш–Таштагол на участке 
«Обход пгт Каз». Строительство 
не только существенно увеличи-
ло транспортную доступность к 
туристско-рекреационному кла-
стеру «Шерегеш», но и повысило 
уровень безопасности дорожного 
движения и снизило уровень нега-
тивного воздействия транспорта 
на территорию поселка Каз. Стро-
ительство данной дороги также 
позволило сократить путь к гор-
нолыжному курорту на 20 минут.

По итогам встречи была до-
стигнута договоренность о вклю-
чении заявки Кемеровской 
области (при обеспечении финан-
сирования) в новую федераль-
ную целевую программу «Раз-
витие внутреннего и въездного 

туризма в Российской Федерации 
(2019-2025 годы)». Средства феде-
рального бюджета составят более  
4 млрд рублей. В ближайших пла-
нах также – подписание рамочно-
го договора между Федеральным 
агентством по туризму и Кузбассом.

Как сообщил Михаил Бостан-
джогло, областные власти в рам-
ках программы запланировали 
строительство сетей водоснаб-
жения и водоотведения, рекон-
струкцию автомобильной дороги 
Кузедеево–Мундыбаш–Таштагол 
на участке км 30 – км 51, стро-
ительство подъездной дороги к 
сектору Б ТРК «Шерегеш». Также 
сотрудничество будет продолже-
но по перспективным туристским 
кластерам «Северный Кузбасс» и 
«Поднебесные Зубья».

Пресс-служба АКО.
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В гости к «купцу»

Сегодня, во Всемирный день 
туризма, жители Мариинска 
могут бесплатно познакомиться 
с достопримечательностями 
города.

Такой подарок им сделала ди-
рекция музея-заповедника «Ма-
риинск исторический». 

«В этот праздник мы сделали 
ставку на молодежь, – объясня-
ет директор музея-заповедника 
«Мариинск исторический» Сер-
гей Шешуков. – Для активных 
краеведов, волонтеров из сель-
ских школ района мы органи-
зовали бесплатную автобусную 
экскурсию по городу. Для всех 
остальных желающих в День ту-
ризма запланирована бесплат-
ная пешая экскурсия с элемен-
тами театрализации. Например, 
осматривая город, у старинного 
купеческого дома туристы могут 
встретить и его хозяина, «купца», 
пообщаться с ним».

К слову, такой театрализо-
ванный формат музейщики уже 
опробовали в работе ранее, и он 
пришелся туристам по вкусу.

В селе Благовещенка Мари-
инского района сегодня прой-
дет туристический праздник «Я 

– турист», а в педагогическом кол-
ледже – спортивно-туристиче-
ская эстафета.

«Этими мероприятиями мы 
привлекаем внимание горожан 

к музеям, чтобы они осознавали, 
что наша территория – особая, 
туристическая, чтобы они мог-
ли чувствовать себя более ком-
фортно, знали больше о родном 
крае, – говорит Сергей Шешуков. 

– Мы стараемся обращать внима-
ние малого и среднего бизнеса 
на туристическую сферу, чтобы 
предприниматели занимали свои 
ниши».

В целом же уникальный го-
род-музей под открытым небом 
продолжает работу по музеефи-
кации исторических объектов. 
Так, в нынешнем году установ-

лен памятный знак, посвящен-
ный мариинскому участку Си-
бирского тракта. Эта экспозиция 
символическая, она содержит 
несколько элементов: частокол, 
которым огораживались этапы 
и полуэтапы тракта, макет сте-
ны крестьянской избы (первых 
строений переселенцев в Си-
бирь), гужевое колесо, кандалы. 
Кроме того, уже готовы шесть га-
зовых фонарей – точные копии 
тех, что когда-то освещали Ма-
риинск. Их установят в следую-
щем году.

Оксана Панарина.

КузГТУ имени  
Т.Ф. Горбачёва вошел  
в рейтинг университетов 
Европейской научно-
промышленной палаты 
(ARES), подтвердив 
статус вуза, образование 
в котором соответствует 
европейским стандартам 
обучения.

Всего в рейтинг вошли 
188 из 766 разнопрофиль-
ных вузов Российской Фе-
дерации.

Цель составления рей-
тинга вузов ARES-2018 – 
оценить способность уни-
верситетов обеспечивать 
студентов необходимыми 
знаниями, предоставлять 
возможность для их уча-
стия в научно-исследова-
тельской деятельности, а 
также создавать условия 
для активного взаимодей-
ствия студентов с работо-
дателями.

Европейская научно-

промышленная палата 
отметила, что в послед-
нее время в российских 
технических вузах ста-
ли уделять большое вни-
мание участию студентов 
в разработке прорывных 
технологий (disruptive 
technologies), связи вузов 
с работодателями, исполь-
зованию эффективных 
методов в оценке каче-
ства преподавания, а так-
же международной дея-
тельности вуза, сообщило 
Управление информаци-
онной политики КузГТУ.

Внешняя международ-
ная экспертиза в очеред-
ной раз подтвердила, что 
научно-инновационный 
потенциал КузГТУ се-
годня способен обеспе-
чивать международную 
конкурентоспособность 
инженеров высокими 
стандартами технического 
образования.

Вера Скворцова.

В нынешнем учебном году в 
школьных столовых Кемерова 

– обновленное меню, которое раз-
нообразят блюдами из тыквы.

Каждый год технологи МАУ 
«Школьное питание» трудятся 
над разработкой новых меню 
для школьных столовых. Ре-
зультатом их стараний явля-
ются более 260 наименований 
блюд, которые уже попробо-
вали школьники города. Ми-

нувшим летом специальная 
комиссия утвердила еще 13 но-
вых блюд. Это горячий шоко-
лад, воздушный омлет с начин-
кой из мяса индейки, мясные 
колбаски «Чевапчичи» и дру-
гое. Традиционную тыквенную 
кашу и тыквенный суп допол-
нят кисель из тыквы, запекан-
ка из творога с тыквой и морко-
вью.

«Тыква – кладезь витаминов, 
минералов и полезных микроэле-

менов. Этот продукт – отличный 
источник клетчатки, большое со-
держание которой улучшает пи-
щеварение», – отмечает Анаста-
сия Панькова, директор МАУ 
«Школьное питание».

Блюда прошли не только экс-
пертную оценку. На родитель-
ских собраниях в школах тех-
нологи представляли мамам и 
папам учеников новинки для де-
густации. Те оценивали их вкусо-
вые качества и подбирали рацион 
для своего ребенка.

Стоит отметить, что постав-
ляться тыква будет от местных, 
кузбасских фермеров, ведь МАУ 
«Школьное питание» состоит в 
Агропромышленном кластере 
Кемеровской области. 

«Также специалисты-техно-
логи школьного питания рассчи-
тывают на то, что подобное меню 
поможет развить в детях культу-
ру здорового питания, – добавля-
ет маркетолог учреждения Окса-
на Атаманова. – Мы показываем 
школьникам, что полезные блюда 
могут и должны быть вкусными».

Илья Девянин.

// факт

Сотрудники Госинспекции по маломерным судам 
МЧС Росси помогли двум рыбакам догнать уплывшую 
лодку. При патрулировании Томи в Крапивинском 
районе спасатели услышали крики о помощи. На 
небольшом островке они увидели двух рыбаков. 
Оказалось, что те переправились на остров на 
резиновой лодке, но ее ветром отнесло вниз по 
течению. Спасатели посадили людей в свой катер 

и догнали лодку, после чего доставили к месту 
стоянки их автомобиля, сообщает пресс-служба 
ведомства. Специалисты также напоминают 
о правилах безопасного поведения на воде: 
«Навигация в Кузбассе завершится только через 
месяц, и выход на воду ещё разрешен. Отправляясь 
«в плавание», кузбассовцы должны быть очень 
предусмотрительны».

Вопросы газификации 
Кузбасса обсудили  
в обладминистрации.

Совещание прошло под 
председательством и.о. за-
местителя губернатора Ан-
дрея Панова. 

В настоящий момент 
в топливно-энергетиче-
ском балансе области по-
требление природного газа 
составляет 2%. Большую 
часть газа потребляют про-
мышленные (87%) и ком-
мунально-бытовые (12%) 
предприятия, на долю на-
селения приходится около 
1% от общего объема.

Участники мероприятия 
рассмотрели текущие во-
просы и перспективы раз-
вития газоснабжения и га-
зификации как отдельных 
муниципальных образова-
ний, так и региона в целом. 
В том числе специалисты 
обсудили актуализацию 
программы развития газо-
снабжения и газификации 
Кемеровской области на пе-
риод 2016-2020 годов. До-
кумент предполагает стро-
ительство пяти объектов 
газификации на террито-
рии Кемеровского района. 
Это позволит обеспечить 
газом более 1,3 тыс. домо-
владений (квартир).

Также на повестку дня 

был вынесен вопрос внесе-
ния изменений в програм-
му газификации Кемеров-
ской области на 2015-2019 
годы. Мероприятия на-
правлены на строительство 
газораспределительных се-
тей в районах застройки ин-
дивидуального жилищного 
строительства в Кемерове, 
Новокузнецке, Кемеров-
ском районе. В настоящее 
время программа включа-
ет проектирование и строи-
тельство 21 объекта общей 
протяженностью сетей бо-
лее 85 км. Корректировка 
документа предполагается 
на основании предложений 
органов местного управле-
ния в части включения пер-
спективных объектов раз-
вития газификации.

Еще одной темой встречи 
стало развитие рынка газо-
моторного топлива в Кеме-
ровской области. Сегодня в 
регионе действуют семь ав-
томобильных газовых на-
полнительных компрессор-
ных станций (АГНКС). В 
Кузбассе планируется раз-
вивать сеть АГНКС и одно-
временно увеличивать парк 
пассажирского транспорта 
и коммунальной техники, 
использующий комприми-
рованный природный газ в 
качестве топлива.

Пресс-служба АКО.
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 Альберт Поморцев на открытии своей выставки.  
Фото Владимира Клюева.

// культура

Подарок землякам

// защита леса

Удар по гусеницам с воздуха

// криминал

Наказаны за рабовладение

Организатор торгов – Межрегиональное террито-
риальное управление Росимущества в Кемеровской 
и Томской областях в лице ООО «ОМЕГА» (ИНН/КПП: 
4253023341/525301001), действующее на основании Госу-
дарственного контракта от 17.08.2018 г., № К18-8/23,тел. +7 
(923) 032 44 49, e-mail: omega.novokuznetsk@yandex.ru, со-
общает о проведении торгов в форме открытого аукциона 
по продаже арестованного (заложенного) имущества. Сто-
имость в рублях.

Прием заявок с момента опубликования по 15.10.2018 
года (включительно) с 10.00 до 16.00 по адресу: г. Ново-
кузнецк, ул. Смирнова, 9.

Дата и время подведения итогов приёма заявок – 
24.10.2018 г. с 10.00.

1. Магазин общей площадью 670 кв. м, кад. № 
42:11:0101004:1449. Ограничение (обременение) права: 
ипотека, прочие ограничения (обременения), запрет. Зе-
мельный участок общей площадью 1 033 кв. м, кад. № 
42:11:0101004:1975. Ограничение (обременение) права: 
ипотека, прочие ограничения (обременения), запрет. Соб-
ственник: Мажин И.В., адрес: Кем. обл., Промышленнов-
ский р-н., п/ст. Падунская, ул. Кооперативная, 48. На-
чальная продажная цена (без НДС) 1 923 200,00. Размер 
задатка 96 160,00. Дата, время начала торгов: 24.10.2018 г. 
11.00. (Поручение №1369 от 20.09.2018 года.)

2. Квартира общей площадью 78,9 кв. м, кад 
№42:30:0301043:899. Ограничение (обременение) пра-
ва: ипотека. Собственник: Негматова Н.В., адрес: г. Ново-
кузнецк, пр. Кузнецкстроевский, д. 9, кв. 150. Начальная 
продажная цена (без НДС) 3 095 200,00. Размер задатка 
154 760,00. Дата, время начала торгов: 24.10.2018 г. 11.30. 
(Поручение №1363 от 20.09.2018 года.)

3. Квартира общей площадью 88,7 кв. м, кад 
№42:30:0301043:906. Ограничение (обременение) права: 
ипотека. Собственник: Ежов А.В., адрес: г. Новокузнецк, 
пр. Кузнецкстроевский, д. 9, кв. 105. Начальная продажная 
цена (без НДС) 3 851 400,00. Размер задатка 192 570,00. 
Дата, время начала торгов: 24.10.2018 г. 12.00. (Поручение 
№1362 от 20.09.2018 года.)

Изменение в информационном сообщении от 
25.09.2018 года, опубликованном в газете «Кузбасс» 
№73. Лот №6: Прием заявок с момента опубликования 
по 15.10.2018 года (включительно). Дата, время нача-
ла торгов: 26.10.2018 г. 11.00. Дата и время подведения 
итогов приёма заявок – 26.10.2018 г. с 10.00.

ООО «ОМЕГА» уведомляет участников торгов об удер-
жании 1% (комиссии банка) от суммы задатка в случае его 
возврата участнику.

Информация о торгах и образцы документов размеще-
ны на официальном сайте в сети интернет http:/torgi.gov.ru.

В Музее физической 
культуры и спорта Куз-
басса открылась выставка 
«Времена не выбирают» 
почётного гражданина 
Кемеровской области 
Альберта Поморцева.

Выставка открылась в 
день рождения нашего из-
вестного земляка: в минув-
ший вторник Альберту Ива-
новичу исполнилось 79 лет. 
В экспозиции представлены 
380 предметов из коллек-
ции Поморцева, рассказы-
вающие о его трудовой био-
графии, о международных и 
отечественных турнирах, в 
которых ему довелось уча-
ствовать, будучи председа-
телем спорткомитета Кеме-
ровской области (1969-1975 
гг.), начальником управ-
ления зимних видов спор-
та Спорткомитета СССР 
(1975-1983 гг.), начальником 
управления футбола и хок-
кея Спорткомитета РСФСР 
(1983-1991 гг.), президен-
том Федерации хоккея с мя-
чом России (1992-2009 гг.) 
и Международной федера-

ции бенди (1997-2005 гг.). 
На выставке представлен 
сертификат Международно-
го олимпийского комитета, 
признавшего хоккей с мя-
чом в 2001 году.

Почётного президен-
та ФХМР поздравили с от-
крытием выставки и днём 
рождения начальник об-
ластного департамента 
молодёжной политики и 
спорта Антон Пятовский, 
заместитель главы города 
Кемерово Олег Коваленко, 
исполнительный директор 
ФХМР Сергей Мяус, прези-
дент ХК «Кузбасс» Андрей 
Сельский, ветераны спорта 
Людмила Тинникова, Алек-
сей Лазовский, Виталий 
Глухих, бронзовые призёры 
чемпионата СССР-1973 по 
хоккею с мячом Анатолий 
Измаденов, Владимир Евту-
шенко, Владимир Бахаев.

Альберт Иванович по-
благодарил земляков: «Гор-
жусь, что жизненный путь 
начинал в Кузбассе и счи-
таю малую родину поисти-
не спортивной державой».

Вадим Антонов.

// выставка

Новый сезон – новый театр

В Мариинском лесничестве 
успешно завершены работы по 
борьбе с опаснейшим вредите-
лем леса – сибирским шелко-
прядом. 

Как сообщили в областном де-
партаменте лесного комплекса, в 
результате истребительных ме-
роприятий в Даниловском участ-
ковом лесничестве Мариинского 
лесничества был уничтожен си-
бирский шелкопряд на площади 
15 тысяч гектаров. Специальная 
комиссия провела проверку оча-
га вредителя и убедилась в эффек-
тивности авиационной обработки 
лесов специальным препаратом. 
На основании результатов кон-
трольного обследования установ-
лено, что после авиационной об-
работки гибель гусениц в среднем 
составила 99 процентов от имею-
щейся популяции, и теперь они не 
представляют опасности для леса.

Авиационная обработка лесов 
против сибирского шелкопряда в 

Даниловском участковом лесни-
честве проводилась с 5 по 8 сен-
тября, после чего до 22 сентября 
действовал запрет на посещение 
лесов. И хотя сейчас этот запрет 
снят, возле населенных пунктов 
Тундинка, Столяровка, Сандай-

ка, Прокопьево в целях безопас-
ности гражданам по-прежнему не 
рекомендуется собирать кедро-
вые орехи, грибы, ягоды, лекар-
ственные травы и другие пище-
вые дары леса.

Никита Белов.

В Мариинском городском суде 
вынесен приговор по довольно 
редкому уголовному делу – за 
использование рабского труда 
с применением насилия или с 
угрозой его применения.

На скамье подсудимых ока-
зались проживавшие в одном из 
сел Мариинского района 39-лет-
ний уроженец Азербайджана и его 
34-летняя гражданская жена, кото-
рые предоставляли услуги по про-
ведению ремонтно-строительных 
работ.

Как-то они поселили у себя 
дома несемейную пару наемных 
работников из Мариинска. Че-
рез несколько месяцев работники 

решили уехать домой. Однако ра-
ботодатели восприняли эту весть 
агрессивно. Силой и угрозами за-
пугав работников, они заставля-
ли их трудиться бесплатно. Бедо-
лаги жили на положении рабов и 
впроголодь, из продуктов питания 
на день им выдавалась лишь булка 
хлеба, и один раз в неделю – пачка 
макарон. Одевались «невольники» 
во что придется, даже зимой они 
ходили в летней обуви и без теплой 
одежды. За малейшую провинность 
их избивали и закрывали в погреб. 
Попытки обрести свободу жесто-
ко пресекались. Даже когда работ-
никам удавалось сбежать, «хозяе-
ва» их ловили и сурово наказывали. 
После одного из таких побегов их 

вывезли в лес и заставили копать 
могилы… Наконец через год с лиш-
ним «рабыне» почти чудом удалось 
обрести свободу и обратиться в 
правоохранительные органы. «Хо-
зяева» были задержаны и заключе-
ны под стражу.

Суд приговорил «рабовладель-
ца» к четырем с половиной годам 
лишения свободы в исправитель-
ной колонии общего режима, его 
подельница получила три года и 
три месяца заключения колонии 
общего режима.

Как уточнили в Следственном 
комитете по Кемеровской области, 
это первое подобное дело за послед-
ние пять лет.

Всеволод Владимиров.

В ближайшую субботу в Кеме-
ровском областном театре драмы 
состоится торжественное от-
крытие юбилейного 85-го сезона. 
В честь этого события состоится 
перезапуск спектакля «Прима-
донны» по пьесе Кена Людвига.

Сезон откроется… на крыль-
це театра. Гостей встретит ду-
ховой оркестр государственной 
филармонии Кузбасса. Здесь же 
желающие смогут сфотографи-
роваться с любимыми персона-
жами разных спектаклей. А еще 
у всех пришедших появится воз-

можность получить подарки.
85-й сезон в Кемеровском 

драмтеатре начнется со спектакля 
«Примадонны». Зрителям пока-
жут историю о безработных акте-
рах Лео и Джеке, которые пыта-
ются выдать себя за племянников 
очень богатой старухи Флоренс 
Снайдер. Но миллионерша много 
лет назад потеряла не племянни-
ков, а племянниц… Этот спектакль 
с успехом шел с 2007 года, а вто-
рую жизнь он получит благодаря 
новому актерскому составу.

«Юбилейный сезон сотрудники 
областного драмтеатра планиру-

ют отметить новыми особенными 
постановками и нововведениями 
в традиционный фестиваль-смотр 
лучших спектаклей профессио-
нальных театров Кузбасса «Кузбасс 
театральный», – отметила завлит 
театра Агата Рыжова.

От кемеровского театра не от-
станет и Новокузнецкий, который 
представит продолжение проекта, 
посвященного Николаю Василье-
вичу Гоголю. В прошлом году про-
ект стартовал со спектаклем «Нос», 
а премьерой начала этого сезона 
станет сказочный хоррор «Вий».

Илья Девянин.

132 
// цифра

источника благоустроили в Кузбассе 
в рамках акции «Живи, родник!»-2018. 
Как сообщили в департаменте 
природных ресурсов и экологии, 
более пяти тысяч человек из 28 
муниципальных образований области 
уже поучаствовали в экологических 
мероприятиях. С апреля волонтеры, 

жители очищают от мусора русла 
природных родников и облагораживают 
прилегающие к ним территории: 
устанавливают беседки, скамейки, 
сооружают навесы, дорожки и лестницы 
к источникам. За пять лет, как 
проводится акция, в области очищено и 
благоустроено более 600 родников.
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 В работе форума «Современные технологии комплексной переработки угля» при-
няли участие около сотни экспертов и специалистов отрасли.

 Выступает руководитель компании 
«Somerset International Russian» Дэвид 
Джон Джованис.

Черное золото –  
высшей пробы!
Окончание. Начало на 1-й стр.

«Я специально приехал сюда поддер-
жать участников и организаторов, и буду 
поддерживать все подобные форумы, ко-
торые будут проводиться в нашем регио-
не», – отметил Сергей Цивилев.

Продукт  
высочайшего качества

На этот раз темой для обсуждения экс-
пертов стал архиважный вопрос – ком-
плексная переработка угля. Ведь Кузбасс 
по праву считается главным угольным 
регионом страны, и в ближайшие годы 
значение нашего края в промышленно-
сти России будет только усиливаться. В 
первую очередь – за счет глубокой пере-
работки и обогащения черного золота. В 
Кузбассе на сегодняшний день работают 
54 обогатительные фабрики и установки 
(в 2017 году на них переработано и обога-
щено 67% добытого угля – 161,6 миллиона 
тонн), но объемы переработки постоянно 
увеличиваются, чтобы, в идеале, прибли-
зить этот показатель к 100%.

Задач перед отраслью ставится очень 
много: переработка отходов (в том числе 

– ликвидация накопленного ущерба про-
шлых лет), автоматизация и роботиза-
ция процессов, использование современ-
ных технологий, направленных на защиту 
окружающей среды. В их числе – перевод 
карьерной техники с использования ди-
зельного топлива на газ и электроэнергию. 
«За этим будущее», – уверен Сергей Циви-
лев. Он пояснил, что есть мировой опыт 
использования экскаваторов и самосва-
лов, работающих на электричестве. Не-
давно проводились переговоры с компа-
нией «Либхер» о возможности внедрения 
этой технологии в Кузбассе.

«Но мы намерены не просто закупать 
технологии. Наша задача – здесь, в Кузбас-
се, создавать предприятия для производ-
ства всего технологического оборудова-
ния, – подчеркнул губернатор. – Ведь мы 
можем добывать уголь, из него получать 
электроэнергию, и это же электричество 
использовать для добычи и переработки 
угля. В этом случае мы решаем сразу не-
сколько задач: значительно уменьшаем се-
бестоимость процесса и резко уменьшаем 
нагрузку на экологию. Потому что выбро-
сы от грузовиков, использующих дизель-
ное топливо, оказывают серьезное воздей-
ствие на окружающую среду. Есть жалобы 
жителей, и мы обязаны эти проблемы ре-
шать...» Поэтому, по словам Сергея Циви-
лева, данное направление будет всячески 
поддерживаться на уровне властей регио-
на.

Также руководитель Кузбасса обратил 
внимание на важность развития перера-
ботки угля. 

«Мы с вами находимся в центре России. 
Порты – на значительном удалении. И, 
конечно, везти некачественный уголь, по-
роду на такое большое расстояние эконо-
мически недопустимо. С наших предприя-
тий должен выходить уголь высочайшего, 
премиального качества, который идет на 
экспорт. Один из способов решения – со-
временные обогатительные фабрики», – 
сказал Сергей Цивилев.

По его мнению, весь уголь должен про-
ходить обработку на ОФ с целью создания 
продукции с более высокой добавленной 
стоимостью. При этом технология пере-
работки должна быть современной, эко-

логичной и экономически эффективной. 
«Поэтому мы будем развивать здесь свою 
науку, производства, в том числе по изго-
товлению оборудования для обогатитель-
ных фабрик. Чем больше таких компаний 
появится в Кузбассе, тем эффективнее мы 
будем решать стоящие перед нами задачи», 

– резюмировал глава региона.

Из Китая – на Юрмаш
Опыт уже есть. Весной нынешнего года 

собственники «Сибирской технической 
компании» приняли решение о поэтапном 
переносе производства из Китая в Россию. 
И одной из площадок для изготовления 
оборудования был выбран Юргинский 
машзавод.

Как сообщил Владимир Елькин, управ-
ляющий директор ООО «Сибирская тех-
ническая компания» (и руководитель 
НПО «Восток», дочерней структуры, спе-
циально созданной для реализации этого 
направления), представители компании 
объехали все машиностроительные пред-
приятия региона и остановились именно 
на Юрмаше (к концу октября НПО «Вос-
ток» надеется обрести здесь статус ре-
зидента ТОСЭР). «Рабочая группа выя-
вила, что самые высокоточные станки и 
нужное оборудование, а также цеха есть 
в Юрге – абсолютно все мощности, кото-
рые нам необходимы. Первый грохот уже 
изготовлен и 1 сентября поставлен компа-
нии СУЭК, на шахту имени Кирова. В те-
чение октября он будет смонтирован, и мы 
обязательно проведем рабочее совещание 
с обогатителями и покажем грохот в рабо-
те», – рассказал Владимир Елькин. До Но-
вого года планируется собрать еще один-
два грохота.

Пока цеха Юрмаша в аренде у НПО 
«Восток». Здесь работает около 30 человек. 
Но в планах – выкупить цеха у юргинско-
го предприятия. И, конечно же, речь будет 
идти о расширении производства и числа 
сотрудников, ведь к концу 2019 года ком-
пания намерена перенести как минимум 
80% (а в идеале – до 100%) производства 
из Китая в Юргу.

«Мы делаем грохоты любых размеров, 
по техническому заданию заказчика, – 
уточнил Елькин. – В этом наше отличие от 
многих других машиностроителей. Кроме 
того, у нас создано конструкторское бюро 

– сегодня мы представляем проектирова-
ние обогатительных фабрик под ключ». В 
Юрге машиностроители планируют изго-
тавливать порядка 40-50 грохотов. И, по 
словам производителей, для заказчика 
это оборудование будет намного дешевле 
западных аналогов – до 20%.

Точные цифры и объемы производства 
станут ясны позднее, когда будет сверстан 
бизнес-план предприятия. Кроме того, в 
Юрге НПО «Восток» собирается произво-
дить центрифуги и флотационные маши-
ны – сейчас компания ведет переговоры о 
поставках с потенциальными партнерами.

И, что немаловажно, часть заказов на 
комплектующие для грохотов получает 
Юрмаш. А это – дополнительные доходы 
предприятия. И трудиться здесь, по сло-
вам руководителя НПО «Восток», тоже 
будут юргинцы: «На первоначальном эта-
пе мы, возможно, привлечем инженерный 
состав из Китая, они обучат людей. А ра-
ботать на предприятии будут местные ка-
дры», – отметил Елькин.

Деньги – из отходов!
Презентацию любопытного проекта 

провел на форуме в Кемерове генераль-
ный директор компании «Сомерсет Ин-
тернешнел Раша» Дэвид Джованис. Его 
компания поставляет инновационные 
технологии обогащения мелкого угля. 

Ведь сегодня не весь уголь, отправленный 
на обогатительную фабрику, доходит до 
стадии товарного продукта – мелкое сы-
рье зачастую просто уходит в отходы.

Господин Джованис пояснил, что его 
компания начала работу в США пять лет 
назад, когда цена на черное золото стре-
мительно падала. И, несмотря на интерес 
к новой технологии, заказчики не готовы 
были покупать оборудование. Тогда ком-
пания решила предлагать угольщикам 
иную бизнес-модель: все расходы на обо-
рудование и его обслуживание они берут 
на себя. А взамен получают 50% от прибы-
ли «возвращенного» угля. «Мы берем все 
риски на себя», – объясняет Дэвид Джова-
нис. Сейчас эта технология успешно рабо-
тает на предприятиях Канады, США, Ав-
стралии и позволяет «вернуть в оборот» 
1-2% от объема обогащаемого сырья. «На-
пример, в Австралии мы за пять лет «уло-
вим» миллион тонн угля», – уточнил гене-
ральный директор компании «Сомерсет 
Интернешнел Раша».

В настоящее время идут перегово-
ры с российскими предприятиями. «Мы 
считаем, что Кузбасс – это 75% угольно-
го бизнеса в России. Поэтому мы именно 
здесь решили открыть свой офис», – пояс-
нил выбор нашего региона Дэвид Джова-
нис. А до конца года компания планирует 
открыть в России как минимум три пред-
приятия. В том числе, возможно, в Кеме-
рове и Новокузнецке.

Отметим, что помимо экономической 
составляющей эта технология имеет се-
рьезный экологический эффект: она по-
зволяет существенно сократить объемы 
отходов углеобогащения.

Кадры решают!
Говорили участники форума и о про-

блемах. В частности, профессор кафедры 
горно-шахтного оборудования ЮТИ ТПУ 
и кафедры горных машин и комплек-
сов КузГТУ Алексей Хорешок рассказал 
о том, что, несмотря на острую нехватку 
специалистов в сфере обогащения угля, в 
последнее время Минобрнауки постоян-
но сокращает количество студентов, об-
учающихся на бюджетной основе. Так, 
в следующем году на это направление 
планируется набирать всего одну груп-
пу студентов (25 человек), тогда как сей-
час таких групп – две. В молодых инжене-
рах-обогатителях заинтересованы и сами 
угольщики: некоторые из присутствую-
щих на форуме даже высказали намере-
ние обратиться в Минобрнауки с соответ-
ствующим письмом. По всей видимости, 
так оно и будет, ведь комплексная перера-
ботка угля – это тренд дня сегодняшнего. 
И квалифицированные инженеры нужны 
как воздух.

Наталья Гузева.

 МЫ НАХОДИМСЯ  
В ЦЕНТРЕ РОССИИ. ПОРТЫ 
– НА ЗНАЧИТЕЛЬНОМ 

УДАЛЕНИИ. И, КОНЕЧНО, ВЕЗТИ 
НЕКАЧЕСТВЕННЫЙ УГОЛЬ, ПОРОДУ 
НА ТАКОЕ БОЛЬШОЕ РАССТОЯНИЕ 
ЭКОНОМИЧЕСКИ НЕДОПУСТИМО. 
С НАШИХ ПРЕДПРИЯТИЙ 
ДОЛЖЕН ВЫХОДИТЬ УГОЛЬ 
ВЫСОЧАЙШЕГО, ПРЕМИАЛЬНОГО 
КАЧЕСТВА, КОТОРЫЙ ИДЕТ НА 
ЭКСПОРТ. ОДИН ИЗ СПОСОБОВ 
РЕШЕНИЯ – СОВРЕМЕННЫЕ 
ОБОГАТИТЕЛЬНЫЕ ФАБРИКИ.
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Ярче и экономнее

 В 2019-м дирекция автодорог Кузбасса оснастит светофорами на солнечных па-
нелях больше переходов, чем за все предыдущие годы реализации проекта.

В минувшую пятницу  
в Кемерове на бульваре 
Строителей прошел город-
ской праздник в рамках 
Всероссийского фестиваля 
энергосбережения #Вместе-
Ярче. Здесь предприятия 
продемонстрировали мате-
риалы и приборы, помогаю-
щие сократить потребление 
невозобновляемых ресурсов. 
По данным «Кузбасского 
центра энергосбережения», 
за прошлый год с помощью 
подобных решений в рамках 
энергосервисных контрактов 
удалось сэкономить порядка 
27 млн рублей  
бюджетных средств.

Ежегодный фестиваль проводится 
при поддержке Минэнерго, Минобрнау-
ки, Росмолодежи, Российского движения 
школьников, Фонда содействия рефор-
мированию ЖКХ. Его цель – призвать 
население экономить энергию, а также 
поощрить лучшие ресурсосберегающие 
практики.

Лампочка сегодня –  
экономия завтра

«Буквально в этом году правитель-
ство РФ утвердило комплексный план 
внедрения энергосбережения, – говорит 
директор Кузбасского центра энергосбе-
режения Дмитрий Рябцев. – Определе-
ны ключевые направления: это и привле-
чение инвестиций в энергосберегающие 
технологии, и развитие энергосервис-
ных услуг, чем мы и занимаемся. Внедря-
ем энергосервисные контракты – их уже 
порядка 63 заключено. На установку уз-
лов погодного регулирования, к примеру, 
или – по модернизации уличного освеще-
ния в учреждениях бюджетной сферы. За 
прошлый год порядка 27 миллионов ру-
блей бюджетных средств сэкономили – 
по предварительным оценкам. Частный 
инвестор (физическое или юридическое 
лицо) вкладывает деньги и потом возвра-
щает их с окупаемостью».

Схема похожа на ту, по которой шло 
оприборивание жилого фонда общедо-
мовыми тепло- и электросчетчиками: их 
устанавливала ресурсоснабжающая ком-
пания, с которой потом рассчитывались 
собственники. «Счетчик учитывает ре-
сурс, чтобы начать его экономить, нужно 
в системе что-то менять, – говорит Дми-
трий Рябцев. – Заменили лампочку на 
светодиодную – счетчик стал меньше по-
казывать. Так вот, как раз лампочку ме-
няет инвестор – на свои деньги, получа-
ет экономию, отбивает свои инвестиции, 
дальше вся экономия остается у учрежде-
ния».

На фестивале наградили победителей 
и лауреатов конкурса проектов в области 
энергосбережения и повышения энерго-
эффективности. Два диплома получила 
компания «Кузбассэнергосбыт». В рам-
ках энергосервисного контракта энерге-
тики заменили обычные светильники на 
светодиодные в пяти корпусах первой го-
родской больницы в Кемерове (2291 све-
тильник и 20 систем управления светом). 
Срок окупаемости проекта – 4 года и 4 
месяца, ожидаемая экономия – 644435 

кВт/ч. Корпуса будут потреблять на осве-
щение на 42% меньше энергии, чем рань-
ше.

«К примеру, организация платила 
один миллион рублей в месяц за элек-
троэнергию, – объясняет начальник от-
дела автоматизированных информа-
ционно-измерительных систем ПАО 
«Кузбассэнергосбыт» Максим Цевкалюк. 

– Мы улучшили энергосберегающие ха-
рактеристики оборудования, в итоге за-
казчик платит уже не миллион, а 800 
тысяч. В соответствии с федеральным 
законодательством, которое определя-
ет, что такое энергосервисный контракт, 
200 тысяч они возвращают нам как воз-
награждение за понесенные затраты. Как 
только мы все свои затраты покрыли и 
свою маржу забрали, заказчик начинает 
уже экономить».

Так же, по контракту, энергосбытовая 
компания заменила две электроплиты на 
индукционные в пищеблоке юргинского 
дома-интерната для престарелых и инва-
лидов. Срок окупаемости проекта – около 
пяти лет, экономия для заказчика – почти 
60% (66144 кВт/ч).

Зеленый сигнал солнцу
На фестивале «Дирекция автомобиль-

ных дорог Кузбасса» представила сфето-
фор Т-7 на солнечных батареях. Их нача-
ли устанавливать на областных дорогах в 
2014 году. Сегодня на солнечной энергии 
работают светофоры на 41 пешеходном 
переходе. В следующем году планируют 
оборудовать ими еще 43. «Появилась воз-
можность финансирования, и мы начали 
закрывать все проблемные места: вбли-
зи школ, дошкольных учреждений, в ме-
стах концентрации ДТП», – комментирует  
замначальника отдела организации до-
рожного движения Антон Елькин.

Установить обычные светофоры на от-
даленных участках областных дорог по-
рой невозможно: не везде есть питание, а 
если и есть – то высоковольтные линии, и 
установка понижающего трансформатора 
здесь нерентабельна. Во-вторых, дорож-
ное хозяйство также подчиняется тенден-
ции внедрения альтернативных источ-
ников и энергосберегающих технологий. 
Все Т-7 – светодиодные, как и освещение 
на переходах. Очевидно, что есть и эконо-
мия за счет солнечных панелей, правда, ее 
в дирекции ещё не считали: главное – само 
наличие светофора.

«Мы каждый год совершенствуем сол-
нечные панели, – говорит Елькин. – Со 
временем поменяли площадь, материал, 
контроллеры. Затем начали смотреть по 
световому дню, как лучше разместить эти 
панели. Сейчас они расположены практи-
чески вертикально и строго определен-
ным образом развернуты, чтобы угол ата-

ки солнечных лучей был максимальным 
в течение дня. Понятно, что солнечная 
радиация зависит и от времени года. Зи-
мой, в интенсивные снегопады, нужно во-
время почистить панель. Где-то снег идет 
настолько долго, что аккумуляторы раз-
ряжаются (их хватает на несколько дней) 

– приходится менять. Да, есть нюансы и 
небольшие перебои, но в виду текущих ус-
ловий это лучшее, что можно придумать в 
таких местах».

Светит и греет
Центр энергосбережения рекоменду-

ет жителям многоквартирных домов план 
мероприятий, повышающих энергоэф-
фективность: от банальной замены лам-
почек и утепления окон до модернизации 
систем отопления.

Решение для индивидуальных до-
мовладений и коммерческой недвижи-
мости на фестивале предложила кузбас-
ская компания Теплостройиндустрия, 
которая, в частности, монтирует водо-
нагреватели на солнечных коллекторах. 
По словам главного инженера компании 
Николая Степанова, в Германии таки-
ми оборудован каждый второй частный 
дом. Солнечные коллекторы, которые 
устанавливаются на фасад или на крышу, 
бывают в форме панелей (напоминают 
солнечные батареи) и в виде колб. «На-
гревается специальный теплоноситель 
на солнце, – объясняет Степанов. – Здесь 
проходит специальная низкокипящая 
жидкость. Солнце нагревает пластину, от 
нее нагревается медная трубка – тепло-
носитель спускается сюда и здесь омыва-
ется, вот в этих каналах, и передает теп-
ло».

За несколько часов коллектор спосо-
бен нагреть сто литров воды (считается, 
что семья потребляет в сутки 200). Нагре-
ватель – бивалентный, и если солнечной 
энергии не хватит, включается газовый 
котел. Такие решения подходят для мест, 
которые удалены от центрального тепло-
снабжения и газоснабжения, куда не так 
просто привезти уголь, говорит собесед-
ник газеты. «Дом в сельской местности 
или гостиница – Горная Шория или Ал-
тай. Электроподключения либо нет, либо 
тянуть далеко, либо оно нестабильно. 
Электронагрев там сам по себе достаточ-
но дорогой – нужно запрашивать допол-
нительную мощность. В Шерегеше один 
из наших клиентов планирует строить го-
стиничный комплекс, и для водоснабже-
ния мы планируем применять либо тепло-
вой насос, либо коллектор».

Стоимость солнечного водонагревате-
ля – около 2000 евро, то есть примерно в 
десять раз выше, чем у среднего электри-
ческого.

Кира Афанасенко.

// эконовости

Санитары 
планеты
Ленинск-кузнецкие 
студенты-медики 
организовали в городе 
сеть пунктов приема 
батареек.

Студенты Ленинск-Кузнец-
кого филиала Кемеровского об-
ластного медицинского кол-
леджа не первый год проводят в 
своем городе акцию «Отходы – в 
доходы», сообщили в учебном за-
ведении. Они собирают пластик, 
макулатуру и сдают на перера-
ботку.

Еще год назад к студентам с 
вопросом, куда можно сдать ис-
пользованные батарейки, обра-
тилась участница проекта – уче-
ница гимназии №12 Анастасия 
Гусельникова. И вот будущие ме-
дики организовали в разных рай-
онах города нескольких пунктов 
приема отслуживших элементов 
питания: в Ледовом дворце, в ма-
газине «Парадиз»; в городском 
филиале областного медколлед-
жа; в местном отделении Все-
российского общества Красного 
креста (пр. Кирова, 67), в детско-
юношеской спортивной школе 
№2. Теперь каждый горожанин 
может принести и сдать по этим 
адресам отработанные батарей-
ки.

Кроме того, студенты коллед-
жа – участники объединения 
«Санитары планеты» – на встре-
чах со школьниками и взрослы-
ми рассказывают о вреде полиэ-
тилена и альтернативных видах 
упаковки, о раздельном сборе от-
ходов. За два года существования 
проекта прошло больше ста та-
ких встреч.

Клад  
в мусоре
В Новокузнецке  
пройдет массовый 
субботник с квестом 
на призы интернет-
провайдера.

Экологический праздник 
пройдет в субботу, 29 сентября, 
в предпарковой зоне парка куль-
туры и отдыха «Водный», со-
общили в пресс-службе мэрии 
Новокузнецка. Организует меро-
приятие компания GoodLine при 
поддержке городского комите-
та охраны окружающей среды и 
природных ресурсов.

Организаторы предоставят 
волонтерам перчатки, мешки 
под мусор, дождевики, питье-
вую воду. На празднике будут ра-
ботать фотограф, инстапринтер 
(моментальная печать фотогра-
фий из соцсети Instagram), дет-
ская зона, полевая кухня.

Убирая мусор, горожане будут 
одновременно проходить квест 

– искать ключи от места, где за-
рыт клад и главный приз – ро-
бот-пылесос. Субботник начнет-
ся в 11.00.

Подготовила  
Ольга Смирнова.
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Бархатный Алтай: 
созерцательный  
и вкусный

 Фото Ольги Кляйн.

В «Алтайтурцентре» (структу-
ра при правительстве Алтайского 
края, занимающаяся развитием 
регионального туризма) осенний 
отдых на берегах Катуни описы-
вают тремя главными словами: 
созерцательный, оздоровитель-
ный, гастрономический.

Бирюза в золоте
В это время года воды самой 

известной реки Алтая приобре-
тают изумительный бирюзовый 
цвет. Дело в том, что осенью ме-
няется характер питания Катуни: 
это уже в основном не леднико-
вые воды, несущие с собой взвези, 
а чистые подземные источники.

Находиться на Катуни сей-
час – одно удовольствие. Можно 
полюбоваться скалистыми жел-
то-красными берегами и с воды. 
Заниматься традиционным раф-
тингом осенью холодно, однако 
есть альтернатива: моторафтинг. 
Например, в районе Камышлин-
ского водопада. Моторные лодки, 
как и летом, отплывают от реч-
ного вокзала в поселке Барангол. 
Прогулка по Катуни до водопада 
и обратно занимает несколько ми-
нут, к удовольствию туристов, до-
вольно экстремальных: с подпры-
гиваниями, резкими виражами и 
кругами. При этом вы вряд ли хоть 
сколько-нибудь намокните. Стоит 
это удовольствие 600 рублей с че-
ловека. Рулевой лодки Алексей го-
ворит, что сейчас делает в среднем 
пять-шесть рейсов в день, то есть 
очередей на рафтинг нет.

И горный, и игорный
Часть турбаз и гостиниц Алтая 

с наступлением холодов закрыва-
ется, часть работает круглый год. 
Некоторые из них в низкий сезон 
готовы предложить посетителям 
хорошие скидки.

Особняком среди номерно-
го фонда туристического района 
озера Ая стоит комплекс «Алтай 
Пэлас»: четырехзвездный отель 
с теплым открытым бассейном и 
единственное на сегодня казино 
игорной зоны «Сибирская моне-
та». Открылся он в 2014 году.

«Алтайский дворец» нахо-
дится в некотором отдалении от 
остальной туристической инфра-
структуры: в живописной доли-
не, среди холмов. Грунтовую до-
рогу к комплексу длиной в восемь 
километров правительство края 
начало асфальтировать только в 
нынешнем году (на сентябрь вы-
полнили около 60%). Несмотря на 
это, поток гостей в «Алтай Пэлас» 

не иссякает: по данным админи-
страции комплекса, за неполных 
девять месяцев 2018 года его по-
сетило больше туристов, чем в 
прошлом. Прогнозируемый рост 
по итогам года – +20%.

«Есть люди, которые хотят от-
дохнуть и между делом поиграть, 
и наоборот. И на всё не хватает 
будней, поэтому в основном при-
езжают на выходные и праздни-
ки, – поясняет Алексей Яровенко, 
менеджер, отвечающий за при-
ем гостей казино. – Летом загруз-
ка максимальная: мы проводим 
много фестивалей, опенэйров, 
концертов популярных исполни-
телей, да и все в принципе едут на 
Алтай. В сезон мы даже пытаем-
ся привлечь партнеров для разме-
щения наших гостей».

Впрочем, и осенью по выход-
ным загруженность отеля близ-
ка к пиковой, а в будни вполне 
можно снять номер класса «стан-
дарт» со скидкой. Изначально в 
отеле было 26 номеров. За счет 
надстройки третьего этажа ста-
ло 46 – не так много. Но в «Алтай 
Пэлас» в основном приезжают 
не жить, а развлекаться, играть. 
80% турпотока комплексу дела-
ют гости казино. Больше всего 
среди них жителей Алтая (края 
и республики), на втором месте 

– Новосибирская область, на тре-
тьем – Кузбасс.

Поход в казино здесь позици-
онируют скорее как досуговое 
мероприятие: лудоманы и про-
фессиональные игроки среди 
гостей в меньшинстве. В вечер 
субботы в зале казино доволь-
но людно. За одним из карточ-
ных столов – покерный турнир. 
Несколько мужчин средних лет 
сосредоточенно пытаются про-
считать возможную комбина-
цию. К одному из них официант 
подкатывает столик на колёси-
ках: мужчина ест, не отвлекаясь 
от процесса. Игроки в покер мо-

гут не вставать из-за стола по не-
сколько часов.

За рулеткой, опять же, одни 
мужчины. Обстановка здесь бо-
лее оживленная. Крупье прини-
мает ставки. Инспектор на высо-
ком стуле следит за игрой. Ставки 
сделаны – крупье кидает костяной 
шарик (делает спин). Тот с харак-
терным звуком несколько раз уда-
ряется о трек и останавливается в 
одном из секторов. Чтобы угадать 
его заранее было невозможно, ру-
летка вращается постоянно, а ша-
рик бросают в противоположном 
ее движению направлении.

В казино не ходят наличные 
деньги: только фишки опреде-
ленных номиналов. Минималь-
ная ставка на рулетке – 0,5 у.е. (1 
у.е. – 50 рублей). В блек-джеке – 
10 у.е., в покере – как минимум 
30. Казино не выгодны и боль-
шие разовые выигрыши, и про-
игрыши, утверждает Алексей 
Яровенко: «Наша задача – пре-
доставить такие условия, чтобы 
игрок находился у нас в гостях 
как можно дольше, ведь казино 
получает свой процент на длин-
ной дистанции».

К маралу на рога
Рядом с «Алтай Пэласом» в 

урочище Каим есть номерной 
фонд уже другого уровня, фор-
мата и специфики. Основанная 
десять лет назад пантолечеб-
ница «Каимское» быстро ста-
ла набирать популярность, а по-
скольку процедуры тут чаще 
курсовые, пациентам надо было 
где-то останавливаться. Так во-
круг здравницы расстроился не-
большой курортный городок из 
кедровых домов на 150 мест.

Адепты пантолечения со все-
го мира стараются попасть сюда 
в мае, чтобы присутствовать на 
срезке пантов – неокостеневших 
рогов марала, которым припи-
сывают наибольшие полезные 
свойства именно сразу после спи-
ливания. На самом деле срезан-
ные панты остаются полезными 
еще долго благодаря шоковой за-
морозке, говорит сотрудник ма-
ральника Наталья Иванова. Од-
нако пик посещаемости все равно 
приходится на май: чтобы при-
нять «свежую» пантовую ванну, 
места бронируют за год вперед! 
В сентябре в «Каимском» уже не 
так многолюдно, как летом, от-
сюда и скидки на проживание и 
санаторно-курортные услуги.

Считается, что пантовые ван-
ны главным образом тонизиру-
ют и укрепляют иммунитет. В 
«Каимское» едут с разными не-
дугами, отмечает Наталья. «Был 
такой случай: в Кемерове девуш-
ка купалась в проруби и сломала 
шейный позвонок, – рассказыва-
ет она. – Ее привозили на ванны, 
и она встала на ноги».

Медитация на травах
Тему здоровья и экотуризма 

продолжает долина семейного 
отдыха «Алтайское холмогорье», 
что в селе Алтайском (примерно 
в часе езды от Аи) – место во всех 
отношениях примечательное.

Культурное пространство по-
среди пасторальных пейзажей 
устраивает йога-мероприятия и 
праздники экспериментальной 
кухни. А 18 лет назад на этом 

месте была заброшенная забо-
лоченная звероферма. В нача-
ле нулевых в Алтайское приеха-
ла группа ученых из Томска под 
руководством профессора Сер-
гея Боева, чтобы наладить здесь 
производство экстрактов лекар-
ственных трав, плодов и ягод. То-
мичей привлекла плодородная 
алтайская земля, чистый воздух 
и вода. Туристическое направ-
ление же возникло из культу-
ры производства – с маленьких 
клумб, которое вылилось в ден-
драрий с тысячей видов растений, 
два пруда, кафе, шарообразную 
чайную (сейчас рядом строится 
еще одно такое же здание – для 
медитаций).

В «Алтайское холмогорье» 
едут как отдыхающие в Белоку-
рихе и на Ае, так и самостоятель-
ные путешественники. За минув-
шее лето долину посетили 50-55 
тысяч человек.

В Томске Константин и его 
коллеги исследовали изоляцию 
в условиях космоса и создавали 
вакуумные аппараты, имитиру-
ющие безвоздушное простран-
ство. «На этом основано всё наше 
производство, – говорит Михе-
ев. – Вы берете экстракт, поме-
щаете его в вакуумный аппарат, 
кипятите при температуре 38-40 
градусов. Уходит лишняя влага – 
получается густой продукт, кото-
рый за счет собственных сахаров, 
кислот и других соединений хра-
нится без консервантов».

Аптечные растения в «Алтай-
ском холмогорье» пытаются пу-
стить в еду. Этим летом здесь 
прошел гастрономический «Ах, 
фест!», где главным героем стал 
лопух. В частности, шеф-повар 
из Барнаула приготовил из него 
соус к мясу. В следующем году 
гвоздем кулинарной програм-
мы планируют сделать календу-
лу. Но, конечно, не травой еди-
ной сыт человек. «Обязательно 
будет какой-нибудь баран на 
огне, какой-нибудь вкусный суп 
в полевой кухне, – обещает Кон-
стантин. – С 1 сентября турпоток 
понемногу иссякает. Сейчас за-
готавливаются яблоки, облепи-
ха, арония черноплодная, тыква. 
Если бы сейчас были люди, мы 
бы их такими вкусностями на-
кормили!»

И накормили. Варениками с 
картошкой из крапивного теста и 
соусом с участием копченой кар-
тофельной кожуры. Это автор-
ское блюдо подают только в Ал-
тайском, в кафе Константина, и 
в одном из ресторанов Барнаула.

…На выезде из Алтайского, на 
рынке из трех прилавков, мы 
прикупили груш и яблок у мест-
ных. В здешних садах поспел ви-
ноград, поздняя малина и клуб-
ника. Где ещё можно встретить 
такое в Сибири осенью?

Бархатный сезон на Алтае 
проводил нас как гостеприим-
ный и хлебосольный хозяин.

Ольга Смирнова.

Многие кузбассовцы любят отдыхать в предгорьях Алтая – в основном, 
конечно, летом. Между тем путешествие в этот край осенью имеет свои 
преимущества. В сентябре Катунь становится ярко-бирюзовой, основ-
ной турпоток убывает – жилье дешевеет, поспевает урожай – поездка 
приобретает гастрономический оттенок. Чем заняться на Алтае осенью, 
узнавал наш корреспондент.
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// к власти с вопросом

// спрашивали? Отвечаем

С простыми письмами всё сложней…

// 27 сентября – Всемирный день туриста

 Светлана Ертышова (в центре) с юными туристами. Фото Бориса Химича.

Уважаемые кузбассовцы! С 1 по 5 октября 2018 года с 15 до 
17 часов вы можете обратиться к заместителю губернатора 
Кемеровской области, руководителям исполнительных орга-
нов государственной власти Кемеровской области отраслевой 
компетенции, иных органов по телефонам «прямой линии»:

1 октября (понедельник) - Степин Евгений Иванович -  
начальник департамента труда и занятости населения  
Кемеровской области, тел. (8-3842) 35-41-60.
2 октября (вторник) - Десяткин Кирилл Александрович -  
начальник департамента жилищно-коммунального и дорожного 
комплекса Кемеровской области, тел. (8-3842) 58-38-41.
3 октября (среда) - Ниткина Ирина Викторовна -  
и.о. начальника департамента строительства Кемеровской области,  
тел. (8-3842) 58-55-45.
4 октября (четверг) - Шамгунов Денис Амирович -  
заместитель губернатора Кемеровской области  
(по экономическому развитию), тел. (8-3842) 58-51-71.

- Кислицын Дмитрий Владимирович - Уполномоченный по пра-
вам ребенка в Кемеровской области, тел. (8-3842) 34-95-96.
5 октября (пятница) - Трихина Вероника Валерьевна -  
начальник департамента по развитию предпринимательства  
и потребительского рынка Кемеровской области,  
тел. (8-3842) 58-65-31.
Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 8.30 до 17.30 
работает телефон обращений к губернатору Кемеровской области 

– (8-3842) 58-41-97.

Возмущена «работой» почтовой 
связи Кемеровской области! Хоте-
лось бы через газету получить от-
вет почтовиков: занимаются они 
доставкой простых писем или нет? 
Пишу письма сестрам в г. Проко-
пьевск. До сестры, проживающей на 
Тыргане (п/о 39), простые письма 
доходят, а до другой, проживающей 
в поселке Северный Маганак (п/о 46), 
не доходят. В последний раз простое 
письмо было отправлено 10.05.2018. 
До сих пор оно так и не дошло до 
адресата. Получается, что нас, пен-
сионеров, вынуждают отправлять 
письма только заказные. Но ведь 
даже заказное письмо, отправлен-
ное в поселок Инской, долго лежа-
ло на почте, пока я не посоветова-

ла адресату самому за ним сходить. 
На мое обращение в УФПС Кемеров-
ской области от 19.02.2018 был 
получен ответ из филиала ФГУП 
«Почта России» с подписью дирек-
тора К.Н. Мазурова: «…объектив-
но рассмотреть Ваше обращение 
и провести проверку не представ-
ляется возможным, поскольку при 
приеме простых почтовых отправ-
лений им не присваиваются штри-
ховые почтовые идентификато-
ры. Учет почтовых отправлений по 
ФИО отправителя и получателя не 
производится…» Неужели до такой 
степени коммерциализировалась 
почтовая служба, что пренебрегает 
простыми письмами?

Р.С. Сагитова, г. Кемерово.

Вот какой ответ на обращение нашей 
читательницы получен редакцией от 
пресс-службы УФПС Кемеровской об-
ласти:

«Мы рекомендуем при пересылке выби-
рать регистрируемый способ отправки пи-
сем и посылок – тогда у клиента будет трек-
номер для отслеживания отправления.

Сделать это можно на сайте pochta.ru и с 
помощью мобильного приложения.

Простые письма являются нерегистри-
руемыми почтовыми отправлениями, и от-
следить путь их следования нельзя из-за 
отсутствия трек-номера (почтового иден-
тификатора). Поэтому провести служеб-
ную проверку в случае их задержки невоз-
можно.

Также обращаем внимание клиентов на 
то, что нужно правильно и полностью ука-

зать свои реквизиты: имя, фамилию, точ-
ный адрес с индексом.

Отделение почтовой связи Прокопьевск 
46 в поселке Северный Маганак, о котором 
идет речь в обращении, работает соглас-
но установленному режиму: понедельник-
пятница – с 8.00 до 20.00, перерыв с 13.00 
до 14.00; суббота – с 9.00 до 18.00, перерыв 
с 13.00 до 14.00; воскресенье – выходной. 
Отделение полностью укомплектовано со-
трудниками, на всех доставочных участках 
есть почтальоны.

По любым вопросам, связанным с обслу-
живанием, клиенты могут обращаться по 
телефону (8-3842) 28-25-20.

Добавим, что также бесплатную кон-
сультацию можно получить по телефону го-
рячей линии 8-800-2005-888».

Подготовила  Лариса Георгиева.

// признание

Призовые места сразу в пяти номинациях в активе кузбас-
ских компаний и СМИ во всероссийском конкурсе премии 
«МедиаТЭК-2018».

Научно-практический журнала «Уголь Кузбасса» вошел 
в тройку лучших федеральных СМИ в номинации «ТЭК в фокусе». В 
призовом трио также информагентство «Нефтегаз» и журнал «Элек-
троэнергия».

Очередное признание станет для кузбасского журнала поводом 
сохранить высокий уровень как минимум еще на десять лет. За про-
шедшую декаду со дня рождения издания оно собрало немало на-
град. И вот очередная победа – в номинации для специализирован-
ных федеральных СМИ по топливно-энергетическому комплексу.

За что же оценили кузбасское издание на федеральном уровне?
«Смею предположить, почти никто в регионе не рассказывает про си-

туацию в угольной отрасли так глубоко, правдиво и профессионально, 
– говорит Лариса Филиппова, выпускающий редактор журнала «Уголь 
Кузбасса». – А ведь отрасль – достаточно закрытая для прессы. Жюри 
конкурса это оценило. Немаловажен факт, что журнал выходит перио-
дически на протяжении десяти лет, это доказывает и наш сайт. Ну и заяв-
ку мы смогли оформить качественно (удивительно, но многие участни-
ки «не прошли» только из-за неумения грамотно заполнять документы).

Признание на таком уровне помогает работать лучше, потому что 
дает понимание нужности для людей. Спасибо всем, кто рядом. Бла-
гополучие отрасли, специалистов, которые трудятся на нее, – это 
наш дальнейший успех. Главное для журнала – быть полезным».

Среди победителей конкурса Кемеровскую область также пред-
ставляли СУЭК (выигрыш в двух номинациях), «Кузбассразрезуголь» 
и кузбасский корреспондент «Российской газеты» Юлия Потапова.

Соб. инф.

«Уголь Кузбасса» в фокусе

Оживления накануне Дня туриста понятны 
бродячему люду. Тем более Светлане Ертышо-
вой, которая с недавних пор – директор лаге-
ря «Вершины воинской славы», что развёрнут 
для воспитанников детских социальных уч-
реждений области на Поднебесных Зубьях.

– Могу сказать, что конкурса с назначением 
на эту должность просто быть не могло, – по-
ясняет инициатор «Вершин…», председатель 
областного отделения Русского географиче-
ского общества мастер спорта Михаил Ше-
валье. – Просто свершилось, можно сказать, 
документальное оформление воспитанницы 
известной не только у себя в Мысках турист-
ской семьи, а затем дипломированного тре-
нера тамошней Станции юных туристов на 
ежедневно-круглогодичное место её деятель-
ности на Поднебесных Зубьях, и всё!

А до того воспитанники Ертышовой побеж-
дали на первенстве России по пешеходному ту-
ризму, занимали 1-е место на всекузбасских 
соревнованиях «Школа безопасности», были 
лучше всех на областных соревнованиях по 
спортивному туризму на лыжах, выходили на 
призовые места турнира по спортивному туриз-
му «Связка» и состязаний «Юный спасатель».

А сегодня Светлана Васильевна – на «Вер-
шинах». Здесь за первый же сезон обычные 
«дети асфальта» становятся знатоками твёр-
дых навыков выживания в тайге. Умеют при-

брать за собой после привала, не паникуют, 
заблудившись, знают, как расчистить родни-
чок, защититься от злобного клеща, пропи-
лить тропу, поставить палатку, разжечь ко-
стёр под дождём и угостить всех лучшей в 
мире солдатской кашей.

И всё это – параллельно с обретением но-
вых знаний о крае, в котором живёшь, и о зем-
ляках, которые за много лет до твоего рож-
денья совершили подвиги при защите нашей 
Родины от врагов. Это их имена присваивают 
сегодня здешним вершинам, и ты здесь, под 
ними, в этом присвоении участвуешь!

– Итог нынешнего летнего сезона для нас 
оказался неожиданным, – признается Светла-
на Васильевна. – В отличие от прошлых лет он 
не дал численной прибавки участников. Мы 
встревожились, но причина оказалась про-
ста: нынче все без исключения социальные 
детские учреждения области, желающие по-
слать ребятню на Поднебесные Зубья, смог-
ли это сделать. Значит, теперь так и будет! И 
именная вершина Героя для самых-самых ма-
леньких восходителей у нас теперь есть: это 
вершина Героя Советского Союза танкиста 
В.А.Гнедина – он родом из Калтана, освобож-
дал Польшу. На ней может побывать даже пер-
воклассник!

Виктор Кладчихин.
Кузнецкий Алатау.

У тех самых вершин
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Алиса в перевернутом мире
65-летняя сибирячка осуществила мечту детства, доехав до экватора  
и южного полушария… на велосипеде

 За четыре года Ирина на велосипеде проехала уже 16 стран!

Она заблудилась в краю канни-
балов, увидела щенка на небе, едва 
не погибла, осталась без средств, 
но индонезийцы скинулись и ку-
пили ей билет до России...

Когда-нибудь прокопчан-
ка Ирина Граевская напишет о 
своей «кругосветке» на велоси-
педе бестселлер. И эта глава – о 
том, как ее несли уже не раз за-
платанные шины по Юго-Вос-
точной Азии, вниз по карте мира 

– от материка к острову, к эквато-
ру, станет самой чудесной.

– Нет одинаковых дорог, – го-
ворит мне Ира, хрупкая блондин-
ка, весящая меньше походного 
рюкзака. – Я помню каждый ки-
лометр. Запахи, ветер… Но глав-
ное – люди. Они все, встреченные 
в пути, стали мне родными…

Мы сидим с ней под крышей, за 
окном – то тихий осенний дождь, 
то гром промчавшегося проко-
пьевского трамвая, на столе – го-
рячий чай с Ириным ягодным пи-
рогом, в коридоре – спит (и тоже 
мечтает продолжить «кругосвет-
ку») бродяга-велосипед.

А их история началась не-
сколько лет назад. Когда Ире, 
экономисту, одинокой пенсио-
нерке, давно вырастившей сына, 
встретившей свои 60 с подруга-
ми и коллегами со смехом, поду-
малось о несбыточном.

Еще студенткой мехмата хо-
дила в группу альпинистской 
подготовки, но в горы ее не 
взяли («была толстой»). И по-
сле юбилея, в 60, она… рванула 
на Актру и, подучившись вос-
хождению, поехала к Эвересту 
(«поднялась до площадки на вы-
соту 5500 метров»).

А еще в детстве она мечтала 
посмотреть мир...

– И больше всего хотелось по-
бывать в перевернутом мире, то 
есть попасть на экватор и в южное 
полушарие, – признается Ира.

(Помните, в старой сказке 
про Алису в Стране Чудес де-
вочка попала в точку перехода и 
пока летела, как думала, сквозь 
Землю, всё решала, куда попадет, 
наверно, к тем, кто ходит вверх 
ногами, например, в Австралию, 
Новую Зеландию…)

И вот после Эвереста, за че-
тыре года, за несколько походов, 
Ира уже проехала на велосипеде 
16 стран… И очередной её марш-
бросок, в 65 «ненасытных» лет 
(хотя многим другим – это воз-
раст осторожный, скучный, до-
машний), был в Индонезию, на 
экватор.

Знак
Обдумать эту часть «круго- 

светки» заранее Ире не при-
шлось. Хотя она уже много о тех 
странах читала.

Она была в Сочи, когда сын 
позвонил, сказал, что купил ей 
билет Москва – Гуанчжоу (Ки-
тай). И она, веря в судьбу, в то, 
что ей на экватор и так давно хо-
телось, сдала свой велосипед в 
багаж и, вбежав по трапу, найдя 

место в салоне самолета на Гу-
анчжоу, вдруг прочитала:

– «Выживший»… На спинке 
переднего сиденья оказалась ре-
клама этого фильма. Я еще поду-
мала: «О! Наверно, мне знак, это 
путешествие будет экстремаль-
ным», – рассказывает Ира. Но 
все закончится хорошо.

Так и вышло. Почти сразу – на 
китайской земле – лопнула ка-
мера заднего колеса ее велосипе-
да и дальше в пути ломалось все, 
что можно: багажник, тормоза и 
так далее. И растерявшейся Ире 
чинили шину и сменили ее, на-
конец, на местную, хоть и не под-
ходившую по размеру, китайцы. 
(Стоило ей съехать на обочину, 
как машины, велосипеды начи-
нали один за другим останав-
ливаться и их хозяева – спра-
шивать о проблеме. И потом на 
отремонтированном велике бла-
годарная Ира ехала дальше.)

– И я увидела великий про-
мышленный Китай и великий 
смог, зелень рисовых полей и 
красоту Китая, а еще Вьетнама, 
Лаоса, – улыбается Ира. – И ког-
да, ночуя прямо у дороги, а такое 
было не раз, если не успевала до 
темноты доехать до хостела, под-
няла однажды голову – увиде-
ла вдруг такие близкие звезды! 
И среди них – щенка, ловящего 
ртом звезду. Я сидела на траве, 
смотрела на него и смеялась. И 
была как никогда счастлива…

И позже Ира каждую ночь 
улыбалась «своему» талисма-
ну-щенку (созвездию Большого 
Пса. – Ред.)… И еще не знала, что 
он ее будет хранить даже в при-
близившихся страшных испыта-
ниях.

Ведь Ира уже подъехала к 
границе Лаоса и Камбоджи.

«Помоют и съедят…»
Лодка уже тихо плыла по реке, 

спокойной и доброй. Вечно те-
плый воздух джунглей звал за-

пахом цветов, птицы обещали 
показать рай. Ира была и взвол-
нованна, и спокойна. По инфор-
мации в интернете, со ссылкой 
на турагентства, здесь – одна 
из переправ из Лаоса в Камбод-
жу, на приближающемся берегу 

– погранпереход. Все законно. Да 
и лодочник, узнав от непривыч-
но белой женщины с велосипе-
дом, что ей нужно в Кампучию, 
махнул на реку, буднично дого-
ворился о цене.

И вот доплыли. Ира спрыгну-
ла и… стала нелегалом… Поехала 
на велосипеде в сторону погран-
перехода. Но его не было.

Заметалась. Начала искать. 
Попала в деревушку. 

– Я паспорт народу показываю, 
кулаком по нему стучу, пока-
зать: мне печать о въезде в вашу 
страну нужна. Не понимают. По-
английски не говорят. Наконец, 
остановили машину, и парень в 
ней сказал, что погранперехо-
да нет, а нужно ехать так и так, 
через мост… Я поехала. Еду, еду, 
еду, еду, потом – пешком. Вело-
сипед весь в глине, багажник 
сломался – заднее колесо пере-
стало крутиться. Плюс я упала, 
нога в крови. И вот тут пришла в 
джунгли ночь. И я вдруг поняла 

– стою одна, в джунглях! И это 
были самые страшные минуты в 
моей жизни, – продолжает Ира.

Больше всего она боялась 
змей, их в Камбодже 240 видов! 
Поэтому, увидев брошенную на 
дороге телегу, обрадовалась.

– Ну, слава Богу, переночую 
на телеге, все повыше от змей… 
Прислонила велосипед, на теле-
гу залезла, собралась ногу пере-
вязать… И – вдруг лай! Из темно-
ты – пес. Думаю: «Провалиться! 
Собака?!» Потом – свет фонари-
ка. Подходит камбоджийка. Она, 
видно, тоже в шоке. В джунглях, 
белая женщина, откуда? С неба? 
Потом увидела мою ногу, пока-
зала – идти за ней. Назвались: 
«Ирина». – «Диана».

Так Ира попала в дом. И хо-
зяйка, дав мыло, повела ее к реке.

– Я моюсь, глину с себя отмы-
ваю. Мыло выпало. Женщина по-
казала: да пусть. Но я поймала. И 
тут меня ожгло. Я же читала, что 
в джунглях Кампучии до сих пор 
есть племена людоедов… (Как раз 
в то время в СМИ сообщалось 
о суде над двумя людоедами. – 
Ред.) Что ж, значит, меня сейчас 
помоют и съедят? Эта мысль не 
отпускала. Но страха не было…

…Вернулись в темную дерев-
ню, а там электричества нет, и 
хозяйка дала миску риса. Ира 
показала: «Мне бы горячего 
чаю». Та поняла. И спать уло-
жила, достав матрасную скатку. 
Сама легла на пол рядом.

– Первая мысль на рассвете: 
еще не съели? – вспоминает Ира. 

– Потом вижу: двое мужчин чи-
нят мой велосипед. И страхи со-
всем ушли, когда хозяйка подала 
мне пакетик кофе «три в одном»… 
И мы расстались с Дианой под-
ругами. Я уехала по указанной 
глинистой дороге сквозь джунг-
ли. А когда показался асфальт, 
как же я целовала его!

Дальше – ей, нелегалу – гро-
зила тюрьма и жесткое наказа-
ние.

– В консульстве мне не помог-
ли. В полицейском участке даже 
предложенные мной деньги не 
сработали. Офицер отказался, 
говоря о законе. Я в отчаянии 
зарыдала: «Как мне выехать? Я 
должна тут умереть? И только 
тогда мой труп выпустят из Кам-
боджи?» Он аж испариной по-
крылся. Давай звонить. Потом 
сказал мне попробовать выехать 
через другой погранпереход и 
сказать там, что ошиблась, мол, 
ехала в Таиланд, а попала в Кам-
боджу… И на втором погранпере-
ходе я была уже в таком страш-
ном отчаянии, так умоляла, 
говоря почему-то: «Те два офи-
цера (показывая назад, где нико-
го не было) сказали: мне нужно 

в Таиланд, я ошиблась!» И я, вы-
ходит, довела пограничника. Он 
вдруг махнул: «Ух-х-ходи!»

И так она вырвалась из Кам-
боджи в Лаос, оттуда – в Таи-
ланд, Малайзию, и дальше – на 
Суматру к экватору.

Самюэль
Сколько проехала Ира в этот 

раз? За три месяца пути, я при-
кинула, примерно 9000 км! Но 
оно того стоило. И везде белую 
женщину расспрашивали о «Ру-
сии»…

– И еще. Люди в мире все оди-
наковы. Я убедилась. Мне в пути 
всегда приходили на помощь. 
Мне давали кров и бедные, и бо-
гатые. Мне показывали в их хра-
мах, как правильно просить о 
мире во всем мире.

…А экватор на Суматре Ира 
проехала, не заметив. Дорога 
виляла.

– Там дорога как «американ-
ские горки». Настолько крутой 
спуск с горы и следом – такой 
же очередной крутой подъем. 
Скатишься – и нужно, не те-
ряя скорости, въехать на следу-
ющую горку. А если потеряешь 
скорость, то где-то на середине 
подъема тебя просто перевернет, 
кувыркнет с велосипедом вниз. 
Потому что рюкзак меня пере-
вешивал. И я так намучилась, 
пока ехала. А когда вконец уста-
ла, меня догнал индонезиец на 
мотоцикле. Он стал толкать мой 
велосипед на подъеме в гору… 
ногой. И мы последние подъемы 
преодолели. Потом ехали вместе 
до селения. Прощаясь, Самюэль 
признался, что «толкать меня 
было очень тяжело, но всё, «гор-
ки» закончились, и ты, мам, мо-
жешь ехать на юг острова даль-
ше, и береги себя, мам…»

Координаты места, где Са-
мюэль помог маме Ире, – рядом 
с Пеканбару, а это 0 градусов 44 
минуты с. ш. Значит, всё, мечта 
сбылась!

…Единственная заноза из это-
го путешествия, которую Ирина 
хочет забыть, – это как ее огра-
били в конце пути. Двое на мо-
тоцикле («это игиловцы») сбили 
велосипед, сорвали с шеи крест, 
забрали всё – деньги, обратный 
билет на самолет из аэропор-
та Джакарты в Россию, загран-
паспорт. Чудом остался в вещах 
русский паспорт. Он помог уле-
теть, а билет ей купили индоне-
зийцы. Ведь хороших людей в 
мире больше.

… Сейчас Ира мечтает о сле-
дующем веломаршруте – по Но-
вой Зеландии. Но ее задержала 
травма. Упала в гололед возле 
своего дома, сломала правую 
руку, ей сделали операцию. И 
она только-только вернулась 
к велотренировкам. Но уже на 
днях смоталась на велосипеде из 
Прокопьевска в Кемерово к род-
ным. И зов дороги зажег ее серд-
це снова.

Лариса Максименко.
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Материалы полосы подготовила Анна Тимощук.

// гармоничное развитие

В яблочко!

// наш конкурс 

В первый раз в театр
29 сентября в 11.00 в прокопьевском драмтеа-
тре – интерактивный спектакль от режиссера 
Петра Зубарева «Гуси-Лебеди».

Это представление – для самых маленьких. Для тех, кто уже, воз-
можно, слышал сказку про Гусей-Лебедей, но ни разу не был в театре. 
В спектакле совсем нет декораций. Лес, горы, печка, яблонька, из-
бушка Бабы-Яги – всё это волшебным образом появляется прямо из 
костюмов актёров. Маленькие зрители смогут не только проследить 
за развитием этой истории, но и поучаствовать в ней.

Какое оно – подводное царство?
29 сентября в 12.00 и 14.00 в новокузнецком 
театре кукол «Сказ» – спектакль «Случай с 
Евсейкой» (для ребят от 6 лет).

Однажды маленький мальчик Евсейка рыбачил. А клева нет и нет. 
Стал Евсейка со скуки дремать – и свалился в воду! Но не утонул, а 
достиг морского дна. Сел на камень, смотрит по сторонам и поража-
ется. Вот ползет не торопясь алая морская звезда, солидно ходят уса-
тые лангусты, боком-боком двигается краб. Везде на камнях, точно 
крупные вишни, рассеяны актинии. И вообще вокруг столько мно-
го любопытного: цветут-качаются морские лилии, мелькают, точно 
мухи, быстрые креветки, медленно двигается черепаха, и над ее тя-
желым щитом играют две зеленые рыбешки, совсем как бабочки в 
воздухе… В общем, мы не такие уж разные – жители земного и под-
водного царства!

Приключения доброго Доктора
30 сентября  
в 12.00 в кеме-
ровском театре 
для детей и мо-
лодежи – спек-
такль «Доктор 
Айболит и его 
звери» по произ-
ведению Корнея 
Чуковского. 

Не только дети, но и взрослые боятся врачей. Еще бы! Ведь те 
назначают уколы и горькие пилюли, горчичники и другие непри-
ятные вещи! Однако есть доктор, которого никто не боится. Нао-
борот, его любят все – и дети, и взрослые, и даже животные, кото-
рые живут у него в шкафу, в буфете и даже на диване. Потому что 
он очень-очень добрый! Хотите увидеть его приключения? При-
ходите на новый спектакль с друзьями, одноклассниками и роди-
телями!

ДЛЯ СПРАВКИ. Инна Геннадьевна Цы-
ганок – мастер спорта международного 
класса по пулевой стрельбе. Место рабо-
ты – ГБУКО «РЦСП по адаптивным видам 
спорта». Тренер-преподаватель, стаж ра-
боты 27 лет. Впервые взяла в руки оружие 
в 13 лет, участвуя в районных соревнова-
ниях среди школьников. Выступила непло-
хо, и тренер пригласил ее в стрелковый тир. 
После окончания ОГИФК работает трене-
ром в кемеровской спортивной школе.

– Инна Геннадьевна, детей со скольких 
лет вы берете в секцию? Есть ли там ме-
сто девчонкам? А если ребенок в очках? А 
если маленького роста?

– Принимаем в секцию с десяти лет. И маль-
чиков, и девочек. Кстати, рост и очки – не по-
меха! К занятиям по стрельбе допускаются 
учащиеся, прошедшие медицинский осмотр и 
инструктаж по технике безопасности.

– Как проходят занятия?
– На начальном этапе подготовки – трени-

ровки три раза в неделю по полтора часа. А вот 
на этапах спортивного совершенствования и 
высшего спортивного мастерства трениров-
ка может длиться от четырех до шести часов в 
день пять раз в неделю.

– Из чего стреляют ребята? Учатся ли 
правильно ухаживать за оружием?

– Ребята тренируются, стреляя из спор-
тивного МК (мелкокалиберного, калибр 5,6 
миллиметра) пистолета и пневматическо-
го пистолета калибра 4,5 миллиметра. После 
тренировки – обязательная чистка оружия.

– А где вы находитесь?
– Тренировки проходят в стрелковом тире 

по адресу: Кемерово, улица Назарова, 1. И это 
совершенно бесплатно.

– Кого можете выгнать?
– Любого, не задумываясь, исключу из сек-

ции за нарушения техники безопасности, неу-
важительное отношение к тренеру и к ребятам.

– Какие качества может сформировать 
пулевая стрельба?

– Однозначно – внимание, память, мышле-
ние, эмоциональная устойчивость. А еще – це-
леустремленность, настойчивость, выдерж-
ка, самообладание. Хорошо пулевая стрельба 
развивает вестибулярный аппарат и зритель-

ный анализатор. И ассоциативное мышление.
Вообще, пулевая стрельба требует хорошей 

физической подготовки, развитой центральной 
нервной системы. Тот, кто хочет достичь значи-
тельных успехов, понимает: подготовка длится 
достаточно долго. Спортсмен должен не толь-
ко нажимать на курок, но и разбираться в физи-
ке (особенно в баллистике), воспитывать в себе 
пространственное мышление, владеть собой, 
быть внимательным и нацеленным на резуль-
тат. Это надо понимать особенно родителям.

– Какая форма нужна для занятий?
– Специальной формы для стрелков-пи-

столетчиков не нужно. Нужен обычный спор-
тивный костюм, кроссовки. Если проводится 
тренировка из МК-оружия, то при стрельбе на-
девают наушники. Родители, конечно же, по-
могают. Они приобретают пульки, наушники, 
рукоятки и даже пневматические пистолеты, 
а также оплачивают поездки на соревнования.

– Есть какие-то требования безопасно-
сти во время занятий?

– Да, конечно. Назову основные:
1. Выполнять все действия только по указа-

нию тренера (преподавателя).
2. Не брать на огневом рубеже оружие, не 

трогать его и не подходить к нему без коман-
ды тренера.

3. Не заряжать и не перезаряжать оружие 
без команды тренера.

4. Не выносить заряженное оружие с линии 
огня.

5. Не оставлять заряженное оружие на ли-
нии огня.

6. Не направлять оружие (заряженное, не-
заряженное, разобранное, учебное, неисправ-
ное) в тыл, на присутствующих и в стороны.

7. Получать патроны только на линии огня.
8. Заряжать оружие только на линии огня 

по команде тренера «Заряжай!»
9. Держать оружие заряженным со спущен-

ным курком или открытым затвором вне ли-
нии огня, а также на линии огня от начала 
стрельбы до окончания.

10. Держать оружие на линии огня стволом 
вниз или вверх под углом 60 градусов в на-
правлении стрельбы.

11. Не прицеливаться в мишени из незаря-
женного оружия, если в их расположении на-
ходятся люди.

Областная газета «Кузбасс» 
и кемеровская стоматологиче-
ская поликлиника «Альфа Ден-
та» продолжают прием работ на 
конкурс «Белоснежная улыбка».

Дорогие дети! Мальчишки и девчонки! Мы знаем, что вы очень 
любите рисовать, поэтому ждем от вас красочных рисунков, связан-
ных с «зубной» тематикой. Можно изобразить любимого врача за 
работой, Зубную фею, улыбку до ушей и всё, на что способна ваша 
фантазия!

За самые яркие, интересные рисунки предусмотрены призы – 
сертификаты на сумму 500, 1000 и 1500 рублей в поликлинику «Аль-
фа Дента». А еще мы обязательно опубликуем самые любопытные 
истории и расскажем об их авторах подробнее.

Особые условия. Возрастных ограничений нет! Конкурсные ра-
боты принимаются в электронном виде до 13 ноября 2018 года. И 
обязательно оставляйте свой контактный телефон! Письма следу-
ет присылать на e-mail ведущей детской странички Анны Тимощук: 
anitim7@yandex.ru (пометка: КОНКУРС).

Стоматологическая поликлиника «Альфа Дента»: г. Кемерово, 
проспект Шахтеров, 109. Телефон: (3842) 66-11-33, +7-905-966-1133.

Улыбнись 
и нарисуй

Оружие детям – не 
игрушка. Так стоит 
ли отдавать ребен-
ка в спортивную 
секцию, где учат 
пулевой стрель-
бе? Сегодня будем 
разбираться в этом 
вместе с опытным 
тренером –  
Инной Цыганок.

памятка родителям
ПУЛЕВАЯ СТРЕЛЬБА – ЭТО:
Крепкое здоровье. Подростки на первом этапе 
проходят общую спортивную подготовку. После 
этого делается упор на специальную подготовку 
стрелков. При тренировках задействуются мышцы 
ног, рук, груди и спины, что позволяет поддержи-
вать в тонусе всё тело.
Контроль над эмоциями. У стрелков вырабаты-
вается особая психологическая уравновешенность 
и умение сосредотачиваться и контролировать 
эмоции. Спортсмены по пулевой стрельбе отлича-
ются спокойствием и умением абстрагироваться от 
окружающего шума.
Длительная карьера. Самый ранний возраст в 
стрельбе – десять лет на начальном этапе подго-
товки. А заниматься данным видом спорта можно 

до старости, ограничений нет. Притом с годами вы 
набираетесь опыта, что позволяет долго оставать-
ся в игре, участвовать в международных соревно-
ваниях.
Низкая травматичность. В стрельбе крайне 
сложно получить травму. Исключение – случаи из-
за неаккуратного обращения с оружием. Однако 
такие случаи очень редки.
Ответственное отношение к оружию. С техни-
кой безопасности знаком каждый стрелок. И иг-
норирование правил сразу влечет отстранение от 
стрельбы. Дети обучаются правильному пользова-
нию оружием с самого первого занятия, что воспи-
тывает в юных спортсменах ответственное отноше-
ние к винтовке/пистолету. Ребята должны пони-
мать, что стрельба – вид спорта, а не развлечение.

// не пропустите
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// хоккей с мячом

«Восток»:  
стандарты и экспромты

// любительский футбол

 // спринт-новости

 «Кузбасс» у ворот «Енисея». Фото Владимира Клюева.

Победная стабильность «профи»

ФУТБОЛ
Воспитанник кузбасской 
спортивной школы Алек-
сандр Головин дебютиро-
вал в составе «Монако» в 
чемпионате Франции.

Полузащитник сборной 
России пропустил из-за травмы 
стартовые матчи сезона своего 
нового клуба, куда перешёл из 
московского ЦСКА. Впервые 
Александр Головин вышел 
на поле в форме «Монако» 21 
сентября и сыграл 20 минут в 
домашней встрече с «Нимом» 
(1:1). А в минувший вторник наш 
земляк полноценно дебюти-
ровал в чемпионате Франции 
и провёл весь матч, в котором 
монегаски уступили на своём 
поле «Анже» (0:1).

В семи турах клуб из сто-
лицы одноимённого княжества 
набрал шесть очков и занимает 
в таблице 16-е место. В пятницу, 
28 сентября, «Монако» сыграет 
на выезде с «Сент-Этьеном».

ХОККЕЙ  
С ШАЙБОЙ
Сегодня новокузнецкий 
«Металлург» встречей в 
Кургане с «Зауральем» 
закончит четырёхмат-
чевую гостевую сессию 
в чемпионате Высшей 
хоккейной лиги.

В Курган «сталевары» 
приехали из Челябинска, где 
переиграли местный «Челмет» 

– 3:0. Уже на третьей минуте 
Егор Морозов сделал голевой 
почин, удвоил преимущество 
новокузнечан Алексей Шубин, а 
окончательный счёт установил 
тот же Морозов, поразивший 
пустые ворота хозяев за 67 
секунд до окончания основного 
времени.

«Металлург» под руко-
водством главного тренера 
Анатолия Хоменко одержал 
седьмую победу кряду и воз-
главил таблицу чемпионата ВХЛ, 
заработав 14 очков (разница 
заброшенных и пропущенных 
шайб: 31-7).

По возвращении домой но-
вокузнечане сойдутся с клубами, 
представляющими Китай. Матчи 
состоятся 2 и 4 октября.

РЕГБИ
В субботу, 29 сентября, 
новокузнецкий «Метал-
лург» в первом матче 
серии за пятое место в 
чемпионате России при-
нимает «Славу» (Москва). 
Ответная встреча состоит-
ся в столице 7 октября.

В стартовом раунде плей-
офф за пятое-восьмое места 
«сталевары» под началом Вла-
димира Негодина переиграли 
«Булаву» из Таганрога – 27:26, 
24:0. «Сухую» победу ново-
кузнечане одержали на своём 
поле, очки заработали Глеб 
Фарков (10), Никита Филиппов 
(9) и Дмитрий Пастернак (5). 
Столичный клуб на этой же 
стадии турнира взял верх над 
краснодарской «Кубанью-2» – 
48:8, 61:3.

Чемпионский титул 
защищает красноярский 
«Енисей-СТМ», которому, как 
и год назад, в двухматчевой 
финальной серии противостоят 
земляки из «Красного Яра». 
Бронзовые медали оспорят 
«ВВА-Подмосковье» (Монино) и 
«Кубань».

Андрей Тарков.

В субботу, 29 сентября, в Новосибир-
ске состоится финал Кубка Сибири 
среди любительских коллективов: 
хозяин трофея ФК «Новокузнецк» 

сойдётся с красноярским «Рассветом».
В решающем матче соревнований встре-

чаются сильнейшие команды зонального 
первенства России. ФК «Новокузнецк» уже 
в ранге чемпиона Сибири в заключитель-
ных матчах турнира переиграл дома «СДЮС-
ШОР-Кемерово» (2:1) и «молодёжку» томской 
«Томи» (4:0). Подопечные главного тренера 
Эдуарда Момотова одержали в сезоне десять 
побед, имея в относительном пассиве четы-
ре ничейных результата: дома (0:0) и в гостях 
(2:2) с «молодёжкой» новосибирской «Сиби-
ри», а также в Междуреченске с «Распадской» 
(0:0) и в Иркутске с «Зенитом-М» (2:2).

«Рассвет» завершал турнир на выезде и 
под руководством Александра Кишинев-
ского не упустил «серебро», взяв верх с оди-
наковым счетом 2:0 над «Сибирью-М» и 
барнаульским «Полимером».

Тройку призёров дополнила «Распад-
ская», одолевшая дома «Томь-М» (1:0) и дру-
жину кемеровских «школьников» (2:1). В 
обоих матчах решающие голы с пенальти за-
бил Иван Коновалов, возглавивший в итоге 
список бомбардиров турнира – семь мячей. 
На один точный удар меньше у 17-летнего 
Максима Дмитриева («СДЮСШОР-Кемеро-
во) и Романа Тузовского («Новокузнецк).

Междуреченская команда, где главным 
тренером работает Константин Гусев, по-
вторила прошлогодний результат и в общей 
сложности пять сезонов кряду занимает ме-
сто в призовой тройке зонального первен-
ства страны.

Стабильность иного уровня в послуж-
ном списке новокузнечан, выигравших год 
назад четыре любительских турнира (чем-
пионат и Кубок Сибири, чемпионат и Кубок 
Кемеровской области) и ныне нацеленных 
на максимум. Команда из южной столицы 
Кузбасса нынче уже завоевала два трофея 
и в ближайшую субботу оспорит Кубок Си-

бири. В октябре начнётся финальный этап 
областного первенства, где вряд ли кто спо-
собен составить конкуренцию действующе-
му чемпиону, в составе которого заявлены 
футболисты, имеющие опыт выступлений в 
профессиональных лигах.

Вадим Антонов.

 // табло

Первенство России среди любительских 
клубов
Зона «Сибирь», высшая лига
Итоговое положение команд: 1. «Ново-
кузнецк» – 34 очка (разница забитых и про-
пущенных мячей: 32-8). 2. «Рассвет» (Крас-
ноярск) – 27 (23-11). 3. «Распадская» (Меж-
дуреченск) – 24 (20-13). 4. «Сибирь-М» (Но-
восибирск) – 20 (14-11). 5. «СДЮСШОР-Ке-
мерово» – 14 (14-28). 6. «Полимер» (Барнаул) 

– 12 (15-31). 7. «Томь-М» (Томск) – 11 (13-19). 
8. «Зенит-М» (Иркутск) – 10 (10-20).

Сегодня в Кемерове пройдут заклю-
чительные матчи предваритель-
ного этапа Кубка России в группе 
«Восток». Хозяева льда из «Кузбас-

са» соперничают с «Уральским трубником» 
(Первоуральск). Игра на крытой арене ста-
диона «Химик» начнется в 18 часов.

Накануне последнего тура путёвку в фи-
нальную стадию Кубка страны заработал 
красноярский «Енисей», одержавший пять по-
бед в шести матчах. Де-факто в плей-офф со-
ревнований вышел и сильнейший отечествен-
ный клуб – хабаровский «СКА-Нефтяник» 
(вчерашний поединок кемеровчан с армейца-
ми закончился после подписания номера га-
зеты в печать). Таким образом, «Восток» не 
преподнес сенсаций, исключая локальные 
сюрпризы.

«Кузбасс» под руководством главного тре-
нера Алексея Китькова и его помощника 
Александра Тарасенко выступает в родных 
стенах с переменным успехом: поражение 
от «Енисея» (5:6), предсказуемая победа над 
студенческой сборной страны (13:2), осеч-
ка в игре с новосибирским «Сибсельмашем» 
(10:11) и реванш у иркутского «Байкала-
Энергии» (6:4).

В матче с хоккеистами из столицы Приан-
гарья мячи в составе хозяев забили: Богдан 
Павенский (2), Максим Семёнов (с пенальти), 
Денис Игошин, Вадим Стасенко и Вячеслав 
Швецов.

В минувшем сезоне «Кузбасс» и «Байкал-

Энергия» провели двухматчевую серию за 
бронзовые медали чемпионата страны. Ке-
меровчане, взяв верх в родных стенах 4:2, по-
терпели поражение на выезде (1:7). Главным 
арбитром в Иркутске работал Вячеслав Кур-
банов (Абакан), выписавший тогда гостям 110 
минут штрафного времени и показавший две 
красные карточки (у хозяев было 60 минут 
штрафа).

Получив назначение на очередной матч 
«Кузбасса» и «Б-Э», Курбанов работал в сво-
ем традиционном стиле (стиль – это человек!): 

у кемеровчан – 40 минут штрафа, у иркутян – 
90 минут и одна красная карточка.

В первом тайме очередного противостоя-
ния обе команды преуспели лишь в реализа-
ции стандартных положений: защитник го-
стей Игорь Вассерман даже сотворил дубль 
со «стандартов» (свободный и угловой). И 
кузбассовцы отыгрались не мудрствуя лука-
во: Богдан Павенский закрепляется в статусе 
«ударника», реализовав корнер, а Максим Се-
менов уже признан в этом статусе и именно 
ему доверили пробить с «точки» – 2:2.

А вот после перерыва голы в исполнении 
кемеровчан получились на загляденье: капи-
тан команды Денис Криушенков сделал про-
никающую передачу в радиус штрафной на 
Павенского, и тот переиграл вратаря Григория 
Лапина. Владимир Каланчин не пожадничал 
на ударной позиции и наградил пасом Дениса 
Игошина, отправившего мяч в пустые ворота.

Криушенков ассистировал и Вадиму Ста-
сенко, «выстрелившему» в дальний угол с из-
любленного левого «пятака» штрафной. И, 
наконец, под занавес матча Вячеслав Швецов 
поразил ворота с «ленточки» после передачи 
Павенского. Голы для гурманов!

Финальный этап Кубка страны состоится 
25-27 октября. Место его проведения опреде-
лят на конкурсной основе.

Вадим Антонов.

 // табло
Кубок России-2018
Предварительный этап. Группа «Восток»
Кемерово, 20-27 сентября. Расписание матчей
20 сентября, четверг. Студенческая сборная 
России – «Сибсельмаш»– 2:19.«Байкал-Энер-
гия» – «Уральский трубник» – 4:4. «Енисей» 

– «Кузбасс» – 6:5. 21 сентября, пятница. 
«Уральский трубник» – «Сибсельмаш» – 5:5. 
«Кузбасс» – Студенческая сборная Рос-
сии – 13:2. «СКА-Нефтяник – Енисей» – 7:4. 
22 сентября, суббота. Студенческая сборная 
России – «Уральский трубник» – 2:10. «Бай-
кал-Энергия» – «Енисей» – 1:5. «Сибсельмаш» 

– «СКА-Нефтяник» – 5:10. 23 сентября, вос-

кресенье. «Уральский трубник» – «Енисей» 
– 4:7. «СКА-Нефтяник» – «Байкал-Энергия» – 
5:1.«Сибсельмаш» – «Кузбасс» – 11:10. 25 
сентября, вторник. «Енисей» – Студенческая 
сборная России – 18:3. «Уральский трубник» 

– «СКА-Нефтяник» – 7:9. «Кузбасс» – «Бай-
кал-Энергия» – 6:4. 26 сентября, среда. 
«Енисей» – «Сибсельмаш» 13:6. «Байкал-Энер-
гия» – Студенческая сборная России – 7:1. 18.00. 
«СКА-Нефтяник» – «Кузбасс». 27 сентября, 
четверг. 10.00. «Сибсельмаш» – «Байкал-Энер-
гия».12.45. «СКА-Нефтяник» – Студенческая 
сборная России. 18.00. «Кузбасс» – «Ураль-
ский трубник».
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Ведущий «Правового поля»  
Дмитрий Толковцев. 

// прямая линия

Помочь ребенку  
на один-два-три

 Благодаря телефонной линии «Ребенок в опасности!» удалось выявить такие ла-
тентные преступления, как развратные действия в отношении девочек-подростков 
через социальные сети.

// хочу знать

Правда ли, что в послед-
нее время жулики нередко 
воруют деньги со счетов 
кузбассовцев с помощью 
вирусов, которые рассы-
лают им на мобильные 
телефоны?

Ирина М.
г. Мариинск.

Вот как ответили на этот 
вопрос в пресс-службе ГУ 
МВД России по Кемеров-
ской области:

– Да, действительно, толь-
ко за две минувшие недели на 
территории Кузбасса зареги-
стрировано 24 таких сигнала. 
По информации сотрудни-
ков управления уголовного 
розыска ГУ МВД России по 
Кемеровской области, об-
щая сумма ущерба по данным 
преступлениям составила бо-
лее 180 тысяч рублей.

Так, например, накануне в 
отдел МВД России по городу 
Мыски обратилась женщина 
и сообщила, что с ее банков-
ского счета была похищена 
тысяча рублей. Как устано-
вили сотрудники полиции, на 
смартфон потерпевшей при-
шло MMS-сообщение с неиз-
вестного номера с ссылкой 
во вложении и предложени-
ем посмотреть фото. Женщи-
на прошла по ссылке, после 
чего ее телефон отключился 
и пришел в негодность. А с 
банковской карты потерпев-
шей были списаны деньги. 
Полицейские выяснили, что 
хищение средств произошло 
посредством неправомерного 
доступа к «мобильному бан-
ку» в результате заражения 
телефона вирусом. В насто-
ящее время сотрудники уго-
ловного розыска ищут подо-
зреваемых, решается вопрос 
о возбуждении уголовного 
дела по факту кражи. Пре-
ступникам грозит до шести 
лет лишения свободы.

Еще одной жертвой зло-
умышленников, распро-
страняющих вирусное про-
граммное обеспечение, стал 
житель Калтана, со счета ко-
торого неизвестные преступ-
ники аналогичным способом 
похитили около 11500 ру-
блей.

В связи с этим сотрудники 
полиции еще раз призывают 
кузбассовцев быть бдитель-
ными. Владельцам телефо-
нов, имеющих доступ в сеть 
интернет, не следует перехо-
дить по полученным ссыл-
кам: в них может содержать-
ся вирус. Кроме того, в целях 
безопасности необходимо 
пользоваться лицензионным 
программным обеспечени-
ем, а также установить на мо-
бильные устройства антиви-
русную защиту.

Вирусы 
атакуют  
из «трубки»

Телефонная линия «Ребенок в опас-
ности!» начала работу в Кузбассе с 1 
июня 2014 года. Ее появление стало ре-
зультатом сотрудничества и информа-
ционного взаимодействия Кемеров-
ского филиала компании «Ростелеком» 
(техническая сторона проекта) и реги-
онального управления Следственного 
комитета России (непосредственно осу-
ществляет функции по защите детей и 
помощи им, проводит проверки сигна-
лов, сообщений и т. д.).

– Телефонная линия была создана 
для оперативного реагирования на об-
ращения граждан о совершенном или 
готовящемся преступлении в отноше-
нии несовершеннолетних, – пояснили 
в Следственном комитете по Кемеров-
ской области. – Она открыта для всех – 
для самих детей, для их родителей, для 
всех неравнодушных граждан. Нередко 
дети из-за боязни или страха быть непо-
нятыми никому не рассказывают о пре-
ступлениях, которые были совершены 
в отношении них. Именно поэтому те-
лефонная линия «Ребенок в опасности» 
очень актуальна…

По счастью, большинство сообщений 
на телефонную линию «Ребенок в опас-
ности!» не подтверждается. Либо не от-
носится к компетенции органов След-
ственного комитета – в этом случае 
заявителей переадресовывают в другие 
организации и ведомства, которые за-
нимаются данными вопросами. Так, на-
пример, информация по фактам, подпа-
дающим под неисполнение родителями 
своих обязанностей по отношению к де-
тям, передается для дальнейшего разби-
рательства в полицию.

Тем не менее за четыре с небольшим 
года благодаря телефонной линии «Ре-
бенок в опасности!» сотрудники ре-
гионального Следственного комитета 
выявили три тяжких преступления в от-
ношении несовершеннолетних, все они – 
сексуального характера. 

Так, например, в начале сентября в 
Кировском районном суде города Кеме-
рово 18-летний юнец был признан вино-
вным в развратных действиях в отноше-
нии девочки-подростка. В феврале 2018 
года он познакомился в социальных се-

тях с девушкой. В ходе переписки выяс-
нилось, что ей всего 13 лет. Однако дан-
ное обстоятельство молодого человека 
не смутило, и он начал вести с ней ин-
тимную переписку, склоняя, как сказано 
в обвинительном заключении, «к дей-
ствиям сексуального характера». «Не-
сколько раз девочка приезжала к юноше 
в гости, где он «в своей квартире совер-
шал в отношении нее развратные дей-
ствия», говорится в материалах след-
ствия. Узнав, что их дочь встречается со 
взрослым парнем, родители связались с 

ним и потребовали оставить девочку в 
покое. Однако молодой человек игно-
рировал эти требования и продолжал 
свои «отношения» со школьницей. Тог-
да родители позвонили на телефонную 
линию «Ребенок в опасности!» и попро-
сили помощи. После того как сведения 
подтвердились, в отношении молодо-
го человека было возбуждено уголов-
ное дело. Суд назначил ему наказание в 
виде двух с половиной лет лишения сво-
боды в исправительной колонии обще-
го режима. Однако подсудимый посчи-
тал такой приговор слишком суровым и 
сейчас обжалует его в суде высшей ин-
станции.

Недавно в суд одного из районов Ке-
меровской области передано уголовное 
дело в отношении 38-летнего мужчины 
из небольшой сельской территории, ко-
торый в течение нескольких лет(!) на-
силовал свою несовершеннолетнюю 
дочь и совершал с ней развратные дей-
ствия. Психиатрическое обследование, 
проведенное в ходе предварительного 
следствия, выявило у него педофилию. 
Какое решение примет суд, мы обяза-
тельно сообщим.

Третье уголовное дело для дальней-
шего расследования было передано из 
Кузбасса в Следственный комитет по 
Краснодарскому краю – по месту прожи-
вания фигуранта, который обвинялся в 
развратных действиях в отношении куз-
басской девочки через социальные сети.

В настоящее время в региональном 
Следственном комитете проводится 
проверка еще по нескольким сигналам 
о преступлениях в отношении несовер-
шеннолетних, которые были выявлены 
с помощью телефонной линии «Ребе-
нок в опасности!». Чем закончатся эти 
разбирательства, станет известно уже в 
ближайшее время.

    // запомните!
КРУГЛОСУТОЧНАЯ ТЕЛЕФОННАЯ 
«ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ»  
«РЕБЕНОК В ОПАСНОСТИ!»:
123 (С МОБИЛЬНОГО ТЕЛЕФОНА);
555-123 (СО СТАЦИОНАРНОГО  
ТЕЛЕФОНА).

    // комментарии
НАДЕЖДА АНАНЬЕВА, старший помощник  
руководителя Следственного комитета  
по Кемеровской области, майор юстиции:

– Предотвращение преступлений в отноше-
нии несовершеннолетних, а также опера-
тивное расследование таких преступлений 
является одним из приоритетных направле-
ний деятельности Следственного комитета 
России и всех его структурных подразделе-
ний на местах. Убеждена, что практическую 
пользу от телефонной круглосуточной «го-
рячей линии» «Ребенок в опасности!» очень 
трудно переоценить, и это очень важное 
звено в комплексе мероприятий, направ-
ленных на противодействие преступлениям 
против детей и подростков.

ДМИТРИЙ КИСЛИЦЫН,
уполномоченный по правам ребенка  
в Кемеровской области:

– Считаю, что чем больше у нас будет по-
добных телефонных «горячих линий», куда 
дети могли бы позвонить со своими про-
блемами, тем больше в нашем распоря-
жении появится инструментов и возмож-
ностей, которые позволяют защищать и 
восстанавливать их законные права. Тем 
более очень важно, что звонить на линию 
«Ребенок в опасности!» можно круглосу-
точно. Необходимо, чтобы этот и другие по-
добные номера знало как можно большее 
количество людей, чтобы они были, как го-
ворится, на слуху.

Круглосуточная телефонная «горячая линия»  
«Ребенок в опасности!» была создана в Кемеровской области 
для оперативного реагирования на сообщения  
о преступных посягательствах в отношении детей
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 Рододендрон цветущий.

 Чеснок озимый; бульбочки – будущий обновленный посадочный материал.

// по вашей просьбе

Зимовка рододендрона

// актуально!

Чеснок: посадка и обновление

Детально разработанной технологии выращивания 
рододендронов в северных регионах, к сожалению, нет. 
Цветоводы, решившиеся на выращивание этого краси-
вейшего кустарника, пользуются общими рекоменда-
циями: селят их в защищенном месте, около северной 
или северо-восточной стороны дома, забора. Стараются 
обеспечить кислой (рН 4,5-5,5), рыхлой, водо- и возду-
хопроницаемой почвой. Лучший из составов субстрата: 
верховой торф, садовая земля (суглинок), сосновая под-
стилка – все в равных частях. У рододендронов компакт-
ная корневая система, поэтому яму делают размером 
60х60 см, глубиной 40 см. Закладывают в нее субстрат и 
аккуратно устраивают саженец.

Совет: двух-трехлетнее растение имеет небольшой 

корневой ком, потому при посадке на открытом месте 
оно будет страдать от недостатка влаги вследствие бы-
строго пересыхания верхнего слоя почвы. Кстати, имен-
но по этой причине у многих садоводов саженцы погиб-
ли. Вывод напрашивается сам собой: лучше высадить 
рододендрон в какое-нибудь защищенное затемненное 
место (диаметр ямы – 30 см, глубина – 20 см), а через 
два-три года взрослое растение с комом земли перенести 
на постоянное место.

В уходе за рододендронами важен водный режим. Ле-
том растения поливают регулярно, не допуская пересы-
хания, в августе-сентябре полив сокращают, чтобы не 
стимулировать вторичный рост побегов. А вот поздней 
осенью обильный подзимний полив обязателен.

Для подкормок используются минеральные удобре-
ния специально для рододендронов, которые вносят с 
мая до середины июля каждые две недели; последняя 
подкормка – сульфатом калия из расчета 5 г на 1 кв. метр. 
Перед заморозками важно ежегодно мульчировать рас-
тение торфом или хвойной подстилкой.

На зиму рододендроны желательно укрывать от солн-
ца и ветра. Для этого сбивают или связывают 3-4 ко-
лышка шалашиком, который накрывают лутрасилом 
или мешками-сетками из-под овощей (двойной слой).

…Красоте цветущего рододендрона цветовод сможет 
порадоваться спустя лет пять, когда кустик освоится и по-
взрослеет. Не все посадки доживают до этого возраста. Но 
если опыт удастся, рододендрон долго будет верен саду, 
даже тогда, когда возделывать его станут ваши внуки…

Тамара Малышкина.

В этом году, пленившись красотой растения, ку-
пила саженец рододендрона. За лето он освоился, а 
вот переживет ли холода, не знаю. Не подскажете, 
как уютнее его устроить на зиму?

Татьяна Берсенева, г. Кемерово.

Согласно Лунному календа-
рю, лучшее время посадки 
озимого чеснока –  
28, 29 сентября, 11/2, 12/1, 
16/2, 17/1 октября.

Какой из этих сроков предпочтительнее, 
так сразу и не скажешь. Сторонники сентя-
бря уверяют, что до заморозков зубки успе-
вают укорениться и, следовательно, успеш-
нее переносят зиму. Если, мол, осень будет 
теплая и чеснок прорастет, ничего страш-
ного, нужно только замульчировать по-
садки перегноем слоем около 5 см, и все в 
порядке. Садоводы, ориентирующиеся на 
октябрь, замечают, что мульчирование не 
всегда спасает: если начало зимы будет бес-
снежным, выпад всходов обеспечен. При 
более поздней посадке такого не проис-
ходит – зубки сумеют образовать зачатки 
корней и в таком виде впадут в спячку. Тро-
нутся в рост только с наступлением тепла, 
и потому выпада практически не бывает: 
сколько зубков посадил, столько и появит-
ся всходов.

В этих рассуждениях есть резон, но за-
висит ли размер головки чеснока от сроков 
посадки? Вряд ли, тут играют роль совсем 
другие факторы.

Чеснок возделывается человеком с неза-
памятных времен. Казалось бы, агротех-
ника культуры настолько отработана, что 
«стопудовые» урожаи гарантированы каж-
дому. На деле же выходит иначе: кто-то по-
лучает головки чеснока размером с кулак, у 
кого-то вырастает мелочевка. Потому еще 
раз напомним основные правила выращи-
вания жгучего овоща озимой формы.

Во-первых, чесноку требуется рыхлая 
питательная почва, что достигается вне-
сением перегноя и хорошо перепревшего 
компоста; лучшие предшественники – го-
рох, салаты, ранняя капуста, земляника, то 
есть не корнеплоды, а «вершки».

Во-вторых, следует избегать загущения: 
чем больше площадь питания, тем круп-
нее будут головки. А перед посадкой следу-
ет обязательно провести раскалибровку, то 
есть разобрать зубки по размеру, высажи-
вать крупные рядом с крупными, мелкие – 
с мелкими.

Обратите внимание перед посадкой и на 
состояние зубков: если на них просматри-
ваются углубленные коричневые язвочки 

или полоски, их следует отбраковать. Бо-
лее того, лучше не брать на посадку зуб-
ки из головки, в которой обнаружена хотя 
бы одна пожелтевшая долька, или зубок 
с язвочками, или стекловидно-прозрач-
ная долька. Пораженный болезнью чеснок 
плохо укореняется и плохо перезимовыва-
ет.

Но даже абсолютно здоровые на вид 
зубки перед посадкой следует обработать. 
Адепты органического земледелия реко-
мендуют протравить их сначала в раство-
ре поваренной соли (3 столовые ложки на 
5 л воды в течение 1-2 минут), затем оку-
нуть в раствор медного купороса (1 чайная 
ложка на 10 л воды) и после высаживать, 
не промывая. Садоводы со стажем отдают 
предпочтение марганцовке, выдерживая 
посадочный материал в ее темно-розовом 
растворе 20-30 минут. Сторонники про-
гресса рекомендуют использовать «мак-
сим» – лучшее, как уверяют, средство от 
комплекса болезней.

Высадку ведут на подготовленную, за-
правленную перегноем или полным мине-
ральным удобрением (фосфор, азот, калий) 
гряду. Рядки могут быть или поперек, или 

вдоль нее – это уж как кому нравится. Глав-
ное – одинаково ориентировать зубки, рас-
полагая выпуклой частью («спинкой») в 
одну сторону. Опытом подтверждена прак-
тика использования чеснока как уплотни-
теля для земляники. Совместная посадка 
помогает этим культурам успешнее проти-
востоять вредителям и болезням.

Каждому зубку следует сделать поса-
дочную лунку глубиной в «три размера», то 
есть в три раза глубже, чем его высота. Если 
высадка ведется в траншейки, это прави-
ло соблюдается (мелкая посадка приводит 
к выпиранию зубка рано весной и чревато 
его гибелью).

Мульчирование посадок обязательно, 
иначе уплотнение почвы осенними дождя-
ми лишит окореняющийся зубок необхо-
димого кислорода.

Как правило, садоводы используют 
свой посадочный материал. Что, заметим, 
весьма не рационально: в головке чесно-
ка чаще всего четыре зубка, значит, чет-
вертую часть урожая приходится вновь 
закапывать в землю. К тому же много-
летнее вегетативное размножение ведет к 
накоплению болезней и вырождению со-

рта. Потому садоводы-опытники реко-
мендуют постоянно обновлять посадоч-
ный материал. Не за счет покупки нового, 
а используя воздушные бульбочки, вы-
зревающие на цветочной стрелке (они не 
имеют контакта с землей, следовательно, 
не заражены инфекцией). Технология не 
так уж и сложна, но нужно запастись тер-
пением – бульбочки оборачиваются пол-
ноценным посадочным материалом толь-
ко через сезон.

Все знают, что сигнал к уборке озимо-
го чеснока – растрескивание чехольчика с 
бульбочками. Потому специально остав-
ляют пару-другую стрелок, чтобы иметь 
такой «указатель». Затем их или вместе с 
маточной луковицей, или только срезан-
ные стрелки просушивают до поры, ког-
да бульбочки будут легко вылущивать-
ся. Можно их оставить до весны (хранить 
при комнатной температуре в бумажных 
пакетах, в конце марта-начале апреля про-
вести стратификацию – до сева поместить 
на нижнюю полку холодильника). А проще 
посеять под зиму в сроки посадки озимого 
чеснока (сентябрь-октябрь).

Предварительно грядку заправляют ор-
ганикой (ведро компоста на 1 кв. м), золой 
(банка 1 л), добавляют суперфосфат (спи-
чечный коробок). На несколько часов буль-
бочки замачивают в настое золы (1 ст. лож-
ка на 1 стакан воды), всплывшие удаляют.

Высевают на глубину около 2 см, с меж-
дурядьями 5-10 см. Первичный слой муль-
чи должен быть около 2 см, при наступле-
нии заморозков слой наращивают до 5 см, 
сверху укрывают сухой травой или соло-
мой. Рано весной укрытие снимают, а ког-
да поверхность почвы чуть подсохнет, ее 
рыхлят, удаляя часть мульчи в междуря-
дья. Дальнейший уход – полив в сушь, про-
полки.

В начале августа, когда листья начнут 
желтеть, растения выкапывают, высуши-
вают на солнце 2-3 дня, потом связывают в 
пучки и досушивают в тени, в проветрива-
емом помещении. Выращенные однозубки 

– полноценный материал для осенней по-
садки, из которого на следующий год полу-
чаются крупные (до 150 г) головки чеснока.

Как видим, польза двойная: посадоч-
ный материал обновляется без дополни-
тельных трат, а товарные луковицы чесно-
ка используются по прямому назначению 

– в пищу.
Подготовила Тамара Дмитриева.
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